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С т р а д а  се н о к о сн ая  ~  
экзамен н а п ро чн ость

с  больш им  напряжением трудятся в эти дни на лу га х  
труж еники совхоза «Ф илим оновский », что в Асиновском 
районе. Ежедневно здесь заготавливается от 60 до 90 и 
более тонн качественного сена.

Н А  С Н И М К А Х : электрослесарь Владимир А лек сееви ч ' 
Чемоданов всегда с охотой работает на сенокосе; растут 
стога заскирдованного сена; 29 лет  трудится в хозяйстве 
его директор В. М . Корнеев. Н о как бы  ни бы л  велик 
его хозяйский опыт, каж дая сенокосная страда— это эк 
замен для  руководителя.

Ф ото  Н. Потапова.

"V

К О Р Н Е П Л О Д Ы :

У Д А Р Н Ы Й

Д Е К А Д Н И К
Провести с 15 по 25 июля 

ударный декадник по каче
ственной и своевременной 
прополке корнеплодов — с 
такой инициативой выступи
ли комсомольцы Асиновско- 
го района. Бюро обкома 
ВЛКСМ одобрило начинание 
и обратилось к комсомоль
цам и молодежи области с 
призывом принять активное 
участие в ударном декадни
ке. I

Большая работа предстоит 
на полях Томского района, 
где находится значительная 
чдсть площадей важной кор
мовой культуры. На выход
ные дни формируется тру
довой десант, в который 
войдут бойцы ССО, старше
классники, молодые труже
ники промышленных пред
приятий. Всего в районе бу- 
дут участвовать в ударном 
декаднике около 600 чело
век.

Хорошо идет прополка 
корнеплодов в Шегарском 
районе. Из 395 гектаров уже 
обработаны 254. Школьные 
производственные бригады 
начали работать на полях 
Чаинского района.

По итогам декадника луч
шие его участники будут на
граждены почетными грамо
тами, льготными туристиче
скими путевками, денежны. 
М'И премиями, а отличивши
еся школьники поедут в 
«Артек» и «Орленок».

В. С ТЕ П АН О В .

Больше продукции на летних кормах!

ЗА СЧЕТ ЧЕГО КРАСНОЯРСКАЯ ФЕРМА ДОИТ 12Д, 
А ВОРОНОВСКАЯ-13,3 КИЛОГРАММА МОЛОКА НА КОРОВУ

Р А С П О Р Я Д О К  Р А Б О Т Ы  
К Р А С Н О Я Р С К О Й  

М О Л О Ч Н О ТО В А РН О Й  Ф Е Р М Ы

I. Р Е Ж И М  С О Д Е РЖ А Н И Я  
ДО Й Н О ГО  С Т А Д А  

Н А  Л Е ТН Е Й  П Л О Щ А Д К Е

4.00— 6.30 пастьба
6.30— 7,00 перегон на дойку
7.00— 9,00 утренняя дойка
7.00— 11.00 кормление зеленым

кормом (по выходу 
животных с дойки)

11. 00—13.00 пастьба, отдых
13.00— 15.00 отдых на пастбище
15.00— 18.30 пастьба 
18.30—19.00 перегон на дойку
19.00— 21.00 вечерняя дойка
21.00— 24.00 кормление зеленым

кормом
24.00— 4.00 отдых на площадке 

Продолжительность техноло
гических операций:

кормление зеленым 
кормом — 5 часов

пастьба — 8 часов

отдых — 6 часов
перегон — 1 час
доение — 4 часа
I I.  Т Е Х Н О Л О ГИ Я  К О Р М Л Е Н И Я  

ДО Й Н О ГО  С ТА Д А :

е.ЗО — подвоз и раздача горохо
овсяной смеси в кор
мушки из расчета 25 кг 
на 1 голову. Добавка ми
неральной подкормки 
■(прецидитат) — 50 г, соль 
100 г на голову

— завоз воды в поилки на 
пастбище

— пастьба коров на естест
венных пастбищах

18.30 — подвоз и раздача зелено
го корма в кормушки из 
расчета 25 кг на 1 голову 

Доставкой зеленого корма заня
ты 2 механизатора (по одному на 
гурт). Техника: 2 МТЗ-80, 2 кор
мораздатчика КТУ, 1 КУФ-1,8.

Подвоз воды на пастбище осуще
ствляется автомо^лем-цистерной.

Контроль за работой фермы 
осуществляют за!^Д5рощий фер
мой и главный зоотехник совхоза.

Контроль за пастьбой ведется 
круглосуточно по графику, ут
вержденному директором совхоза. 

Р А С П О Р Я Д О К  Р А Б О Т Ы  
В О РО Н О В СКО Й  

М О Л О Ч Н О Т О В А Р Н О Й  Ф Е Р М Ы  
I. Р Е Ж И М  С О Д Е РЖ А Н И Я  

ДО Й Н О ГО  С Т А Д А
4.00— 6.45 пастьба (отдых на

пастбище—30 мин.)
6. 45— 7.00 перегон на дойку
7.00— 9.00 утренняя дойка
7.00— 10.00 кормление зеленым

кормом (по выходу 
животных с дойки)

10.00— 12.15 пастьба (отдых — 30
мин.)

12.15—12.30 перегон на дойку 
12.30—15.00 обеденйая дойка
15.00— 18.45 пастьба (отдых ца па

стбище 1—1,5 час.)

18.45—19.00 перегон на дойку 
,19.00—21.00 вечерняя дойка
19.00— 22.00 кормление зелеными

кормами
22.00— 24.00 пастьба
24.00— 4.00 отдых на площадке

I I.  П Р О Д О Л Ж И Т Е Л Ь Н О С Т Ь  
Т Е Х Н О Л О ГИ Ч Е С К И Х  

О П Е РА Ц И И :

кормление зелеными 
кормами — 3 часа

отдых — 6 часов
пастьба — 9 часов
доение — 5 часов
перегон — 1 час
Уделяется внимание поению 

скота.
Как видите, распорядок работы 

и технологические операции на 
этих фермах разнятся лишь в 
том, что на первой ферме— д̂вух-, 
а на второй — трехразовая дойка. 
Соответственно — и надои.

Совхоз ИИ. X X I  съезда КПСС, 
Кож евниковский район.

Лесной цех

„МАШИНИСТ-86“! ЗА ТИТУЛ ЧЕМПИОНА
В Катайгинском леспромхозе состоялись состязания ма

шинистов агрегатной техники

Лучшие механизаторы 
объединения «Томлеспром» 
два дня демонстрировали 
свое мастерство на лесных 
делянах. Согласно услови
ям соревнований каждому 
машинисту валочной маши
ны «ЛП-19» предстояло про
йти свою полоску (30 зачет
ных деревьев). Те же, кто 
потом сел за рычаги бес- 
чокерного трелевочника 
«ЛП-18» и сучкорезной ма
шины «ЛП-33», трелевали 
хлысты и очищали их. Кри
терием для определения по
бедителей служило не толь
ко в,ремя выполнения опе
раций, но и качество рабо
ты. Судейская коллегия 

- большое внимание обраща
ла и на «почерк» механиза
тора.

Когда работу закончил 
машинист «Л П -19 » из Оре
хова Георгий Александрович 
Олюйин, судьи приостано
вили состязания и  предло

ж или  механизаторам подой
ти поближ е к  месту валки. 
В ы ло на что полюбоваться: 
чисто выбранная лента, ров
нехонько улож енны е пачки. 
Технология  безупречна. Еще 
раньше многочисленны е зри
тели  заметили, как четко 
дей9рвовал машинист. П лав 
ные, мягкие повороты стре
лы , спокойная, несуетливая 
работа...

Х отя  по сумме баллов и 
не заслуж и л первенства ме
ханизатор, опыт его досто
ин подражания. Н акапливал
ся он годами, Г. А .  Олю нин 
одним из первы х в  области 
начал осваивать первокласс
ную  технику.

Упорной была борьба в 
подгруппе машинистов
«ЛП-19». Очень долго дер
жался результат Н. И. Вер
шинина иО Катайгц (11 ми
нут 51 секунда). Последним 
на старт выходит А. И. Ку
цым из Парабельского ЛПХ,

неоднократный призер об
ластных и участник всесо
юзных соревнований. Пока
зав лучшее время валки, 
Анатолий Иванович проде
монстрировал также отмен
ное качество. В его штабе
лях оказалось наименьшее 
число деревьев с трещина
ми, сколами и другими де
фектами. А. И. Куцым стал 
чемпионом области по ма
шинной валке леса. Призе
рами названы также Н. И. 
Вершинин и Г. А. Олюнин.

Неожиданным для многих 
оказалось лидерство в под
группе операторов «ЛП-18»
A. Н. Тазарачева из Асла- 
новского ЛПХ. Однако Алек
сандр Николаевич показал 
филигранное управление 
техникой, отличное время.
B. С. Погорецкий и И. Н. 
Яроцкий разделили второе- 
третье места.

Не только зрелищность и 
острота соперничества были

характерны для соревнова
ний «Машинист-86». Они 
превреРгились в подлинную 
школу передового опыта.

Результат  маш иниста 
«Л П -33 » с  Ореховского О Л К  
В. А . Упиралова, чемпиона 
прош лого года, так и не бы л 
п р е в з о й д е н .  Высокого 
мастерства Владимир А л е к 
сандрович достигает за  счет 
совмещения операций. К  
примеру, пока каретка на 
стреле возвращ ается в ис
ходное положение, механиза
тор, манипулиру|Я рычага
ми, ухитряется подобрать 
захватом очередное дерево.

Команды из 11 предприя
тий '«Томлеспрома» оспари
вали, право называться луч- 
шиц|̂  в управлении агрегат
ной. техникой. Проигнориро
вали соревнования руково
дители Томского и Белояр
ского лесопромышленных 
комбинатов, Ингузетского 
ЛПХ. Или не нужен им пе
редовой опыт?

Многие машинисты-агре
гатчики неполностью ис
пользовали свои возможно

сти. У  Н. Н. Селиверстова 
из Сайги — третий резуль
тат по времени («ЛП-19»). 
Не мешкает механизатор. А  
вот качество пока далеко от 
пр ие мл е мо г о .  Тре
щины обнаружились при 
подсчете почти в половине 
спакетированных деревьев. 
Гораздо лучше мог бы вы
ступить И. М. Имшинец- 
кий из Комсомольска. Хо
зяева соревнований—катай- 
гинцы заняли второе место 
вслед за командой с Оре
ховского ОЛК. Третьи при
зеры — сайгинцы.

Призерам торжественно 
вручены ленты победителей. 
Каждый из них получил 
ценный подарок, почетную 
грамоту объединения «Том- 
леспром» и отраслевого об
кома профсоюза, С хоро
шими результатами призе
ров поздравил секретарь 
Верхнекетского райкома 
КПСС А. П. Зотов.

П. СУБОЧЕВ, 
начальник отдела внед
рения новой техники 

ПКБ «Томлеспрома».

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Семейный подряд
в  П А Р А Б Б Л И  П О  Р А Й О Н Н Ы М  М А С Ш Т А Б А М  С ТРО 

Я Т  М НОГО. В  П РО Ш Л О М  ГО Д У  В Э К С П Л У А Т А Ц И Ю  
С Д АН О  БО ЛЕЕ Т Р Е Х  Т Ы С Я Ч  К В А Д Р А Т Н Ы Х  М Е ТРО В  
Ж И Л Ь Я . И  Н Ы Н Е Ш Н Е Й  П Р О Г РА М М О Й  П РЕ Д У С М О Т 
РЕ Н О  Н Е  М ЕН ЬШ Е. А  ЖИ11ЬЯ ВСЕ Р А В Н О  НЕ Х В А 
Т А Е Т

Валерий Ишков — води
тель Парабельского участка 
Александровской ПМК. Его 
жена, Лариса, — техник 
связи линейного производст
венного управления газопро
водов. У  них растет трех
летний сын. А живут они у 
родителей ' Валерия в до
вольно стесненных условиях. 
Живут уже несколько 
лет, и отдельная квартира, 
казавшаяся раньше несбы
точной мечтой, наконец-то 
приобретает реальные очер
тания. Они строят дом. 
Семьей!

...Когда в семье Ишковых 
снова начинался разговор о 
жилье, Валерий пытался 
убедить жену, что очередь 
на квартиру продвинулась 
и теперь он первый. iHo 
сколько еще ждать, если 
участку, кстати, специали
зирующемуся на строитель
стве жилья, в два-три года 
выделяется одна квартира? 
Где же выход? Сменить ра
боту? Но и на новом месте 
придется ждать не один год.

Замысел родился неожи
данно, он был смелым и 
требовал поддержки.

— Семейный подряд? — 
удивился сначала мастер 
участка Г. В. Лапко. — В 
этом что-то есть. Надо по
советоваться в ПМК.

В ПМК дали «добро».
Замысел действительно 

был смелым. Взять семьей 
на подряд строительство до
ма. Решиться не просто 
строить дом, а остаться 
жить на селе. Совершить 
настоящий и, быть может, 
первый в жизни большой 
поступок в свои 28 лет. Пу
гало одно . — никогда не

строил. Но этот страх мо
жет быть напрасным—отец 
поможет, а многому можно 
учиться на ходу...

Валерий рассказывает об 
этом чуть сбивчиво, но cлô  
ва его звучат твердо, в них 
— гордость за свой Поступок 
и радость предстоящего но
воселья.

Строить начали осенью 
прошлого года. Двухквар
тирный дом. Соседями Иш
ковых стала семья Игоря 
Сиваченко, тоже работника 
участка. И капитальная 
стена, разделяющая две 
квартиры, стала символом 
соединения, дружбы и взаи
мопомощи.

Конечно, проще вселиться 
в готовый дом, построенный 
по стандартному проекту. 
И хотя проект им предло
жили все-такй стандартный, 
внутренние помещения они 
перепланировали сами. Ва
лерий показывает квартиру: 
три изолированные комна
ты, санузел, просторная кух
ня. Будут и коммунальные 
удобства — центральный во
допровод, канализация, ото
пление, правда, местное. 
Удобная веранда. А рядом 
с домом появятся надвор
ные постройки, огород. Сло
вом, благоустроенная квар
тира с подсобным хозяйст
вом. Не это ли стирание 
граней между городом и де
ревней?

— Остались отделочные 
работы, — говорит хозяин 
будущей квартиры, — по
белка, покраска. Думаю, в 
июле справим новоселье.

А рядом с их домом за
веден под крышу точно та

кой же двухквартирник, 
строили его тоже семьями— 
работники ЛПУ Е. М. Ме
щерский и А. В. Чернов. 
Сразу четыре квартиры в 
течение одного года — со
лидная прибавка в жилом 
фонде села. ^

Семейный подряд — дело 
нужное. Он ведется в духе 
XXVII съезда КПСС, на ко
тором было сказано, что к 
2000 году каждая семья 
должна иметь отдельную 
благоустроенную з«вартиру. 
А раз это так, значит, тре
буется поддержка не только 
на предприятиях и в органи
зациях, где семейный под
ряд уже заявил о себе, но и 
на районном уровне.

— Если . учесть дефицит 
рабочей силы и нехватку 
жилья, то семейный под
ряд — дело доброе, — ска
зал председатель Парабель
ского райисполкома Н. В. 
Кобелев. — С другой сторо
ны, нужен строгий контроль 
за строительством в соот
ветствии с проектом, чтобы 
исключить завышение с.мет1̂ 1. 
Разумеется, семейный под
ряд надо поддерживать и 
развивать. Каким образом? 
Райисполком может помочь 
в выборе удобной для строи
тельства площадки, консуль
тацией архитектора и, са
мое главное, фондовыми 
материалами через торгую
щие предприятия и органи
зации.

Как видим, и здесь семей
ному подряду дают .«зеле
ный свет».

— Честно говоря, я им 
по-доброму завидую, — ки
вает на старательную рабо
ту семьи Ишковых водитель 
участка Сергей Соснин. — 
Мы с женой тоже живем 
у родителей — стесненно. А 
в семье скоро пополнение...

А. ТРО П И Н .
с. Парабель.

...Социальной важности!-

ПРАВ ЛИ ФИЛОСОФ,
сказавший, что все течет, все изменяется! Работники треста 
«Томсктрансстрой» опровергают это утверждение

Три года назад после 20 
лет переписки и уточнений 
было начато строительство 
больницы для железнодоро
жников. Взамен старой, по
строенной еще в начале ве
ка. Но из месяца в месяц, а 
теперь уже из года в год 
на этом объекте не вьшол- 
няется план освоения ка
питальных вложений. Пер
вый год — 150 тысяч руб
лей, второй год — самый 
удачный — 513 тысяч. Тре
тий год — освоено около 
400 тысяч рублей при мил
лионном плане.

Пора назвать объект сво
им именем, которое уже 
давно присвоено ему тре
стом. Это — долгострой.

Можно вести довольно 
точную хронологию рожде
ния долгостроя. В этом по
могут документы штаба

ст.роики, которые ведутся 
очень тщательно.

Тому-то указать на пло
хую работу, с такого-то 
срока начать, столько-то сде
лать. А в протоколе следу
ющего заседания: тому-то
еще раз указать на плохую 
работу, с такого-то срока 
все-таки начать, столько-то 
доделать. И так От четверга 
к четвергу.

Все дело в том, что руко
водители строительства в 
промежутках между заседа
ниями (а это все-таки целая 
неделя) на стройке не появ
ляются. Никто не курирует 
объект постоянно, решения 
штаба проверяются только 
на заседаниях. А сами засе
дания по той же причине 
превращаются в словесные 
состязания, где главное — 
умело парировать словес
ный выпад «противника».

Начальник ВОДРЕМ-99 
А. С, Чечин, Штаб требует: 
приступай к монтажу под
станции. Комплект оборудо
вания есть.

А, С. Чечин кричит (имен
но кричит):

— Нет ком,плекта!
Ему доказывают, что есть, 

он твердит свое. Уф ,' вроде 
бы убедили.

А. С. Чечин кричит:
— Дайте специалиста!
Диалог этот можно про

должать сколько угодно...
Недавно на штабе появил

ся новый, но теперь уже 
постоянный вопрос. Кто 
же виноват в долгострое?

Но дело от этого все рав
но не движется,

И самая главная причина 
Долгостроя — именно в дол- 
гих разговорах, Не подкреп
ленных делом.

О. ^ЕФРЕМ ОВА.

На контроле «Народной стройки»

КАК И В ПРОШЛЫЕ ГОДЫ...
Н е ускорились темпы  строительства ш кол у  

С У -13 треста «Том скж илстрой ». И  монтаж, и  субподряд
ные, и  отделочные работы ведутся в те ж е Фроки, что и 
раньше, с основными вехами: затиш ье и предсдаточ- 
ный штурм.

М ож но л и  согласиться с этим полож ением сегодня?

В здании школы на ули
це Беринга хорошо пахнет 
овежеструганными досками. 
Плотники устанавливают 
оконнные блоки. И пол под 
ногами мягко пружинит: 
совсем недавно его залили 
мозаичники. Территория во
круг школы носит следы 
благоустройства: кое-где уже 
лежит черный грунт.

Только почему я подни
маюсь уже на третий этаж, 
а встретил пока только двух 
челсжек? Плотников. Где все 
остальные?

— К работам на школе 
приступили и штукатуры, и 
электромонтажники, и моза
ичники, — говорит началь
ник СУ-13 Ж. Коберник, — 
но часть электромонтажни
ков сняли с объекта, моза
ичникам не хватает мате
риалов... Положение ослож
нилось тем, что в июне на
ши рабочие были сняты на 
отделку сдаточного дома до
мостроительного комбината. 
Говорили, до первого июля, 
а получилось до пятого и 
даже до десятого.

На эту школу возлагали 
большие надежды: собира

лись сдавать ее не по на
бившей оскомину традиции, 
то есть к первому сентяб
ря, а хотя бы на месяц 
раньше. Вроде все продумы
вали, учитывали опыт со
оружения школы на улице 
Лебедева. Добивались, конф
ликтовали. А результат ста
рый. На начало июля шко
ла на Беринга в той же 
степени готовности, что и 
школа на Лебедева на на
чало июля прошлого года. 
И то же «затишье перед 
штурмом». .

— Перестройка — дело 
ближайших дней, — уверен 
Ж. Коберник. — В поне
дельник работы уже пойдут 
полным ходом. Нам будут 
помогать и домостроители, 
мы уже определили им 
фронт работ. Большого под
спорья ждем от района.

Что ж, исходя из сложив
шейся ситуации, без метода 
«народной стройки» не обой
тись. Не будет помощи ДСК 
и района — плохо придется 
строителям. Но разве об 
этом шел разговор в тече
ние всего года? О поточном 
методе строительства раз

говор был, это верно. Был 
разговор о том, чтобы дать 
возможность отделочникам 
«Жилстроя» выполнить все 
работы самостоятельно, при
том соблюдать технологи
ческую цепочку. Но сего
дняшний день констатирует: 
слова остались словами. В 
том числе слова из офици
ального ответа в редакцию 
территориального управле
ния строительства, что бу
дет разработан график по
точного строительства школ 
— аж на всю пятилетку. 
График-то, может быть, и 
существует. Но вот настоя
щего потока пока нет.

Все так и будет, как ска
зал Ж. Коберник. Пройдет 
немного дней, и появятся на 
стройке сотни людей, нач
нется бесперебойная достав
ка стройматериалов, нач
нется штурм. Только разве 
это перестройка? По-моему, 
наоборот. Ведь продолжают 
работать старыми методами.

К первому сентября будет 
сдана новая школа. В этом 
можно не сомневаться. Но 
по старому принципу; лю
бой ценой. А давно пора 
брать большие объемы це
ной четкой инженерной под
готовки. И за счет этого — 
сокращать сроки строитель
ства.

Вот это
деле.

перестройка на

С. Б А Л А Ш Е В .
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Север. Люди. Мефть

СДВИНУВ в угол рюкзаки и 
чемоданы, вот уже вторую 
неделю, мз-за непотюды, 

«загорала» в неуютном аэропорту 
Тюмени труппа молодых парней.

Наконец один из них не выдер
жал:

— Все, мужики. С меня хватит. 
Все надоело — непогода, килька 
с чаем. Я не северный медведь, 
чтобь* по две недели валяться в 
этой дыре. Где мой рюкзак? По
ворачиваю оглобли.

— Погоди, Серега, — встал ря
дом высокий худощавый парень. 
— Доберемся до места. Сядем на 
новенькие машины и запоем.

— Ты, Михаил, вроде мужик 
серье.эный, а все шутишь. «Запо
ем». Как же, ждут нас там...

Но на всякий случай рюкзак 
сбросил.

Высокий парень посмотрел на 
кислые лица друзей.

— Смотрють на вас тошно. Мо
жет, и в самом деле споем? Для 
разнообразия.—И, не дожидаясь 
ответа, негрюмко затянул:

— Главное, ребята, сердцем не 
стар>еть...

Ребята недоверчиво покосились 
на Мишку Рящикова, перегляну
лись и нестройно стали подтяги
вать...

Вышедший на шум дежурный 
милиционер, услышав песню, за
улыбался. А под сводами старень
кого аэровокзала неслось: «Под
крылом самолета о чем-то поет 
•зеленое море тайги».

Только на десятые сутки на 
почтовом «,Ан-2» парни улетели в 
Ннжневартовок, Был март 1965 
года.

Выползая из самолета после че
тырехчасовой болтанки, клялись 
больше никогда в жизни не са
диться «на этот керогаз». И рабо
тать здесь до тех пор, пока не 
проведут сюда железную дорогу.

— Слышь, отец. — окликнул 
Рящиков хлопотавшего у самоле
та техника. — Как в город прой
ти? И .вообще... где тут нефть, газ 
добьгаают?

Тот посмотрел на легко одетых 
парней:

— Город? Вон за тем леском. 
Будет, Что ка'сается нефти, то 
она, ребята, у вас под ногами.

Сердцем! не стареть
Только вот достать ее — пробле
ма.

На берегу застывшей Оби уви
дели парни много самой разной 
техники. Зашли в балок, который 
был одновременно и сторожкой, и 
конторой будущего транспортно
го предприятия.

— Водители нужны?
— Хоть сейчас садись за ба

ранку.
— А с  жильем как? — поинте

ресовался Рящиков, единственный 
из всех «женатик».

— А  никак, — усльиыал в от
вет. — Ни одного квадратного 
метра. Но будем строить. Целый 
город. Тысяч на сто. Если такая 
перспектива устраивает, выбирай
те технику.

Походив среди засыпанных 
снегом машин, Михаил, как и 
мечтал, остановил свой выбор на 
мощном «Урале». Просматривая 
документы Рящикова, начальник 
обрадованно сказал:

— Ты, парень, оказывается, ме-' 
ханик. К тому же — коммунист. 
Для нас прямо находка. И хлоп
цы с тобой, гляжу, советуются. 
Так что — создавай колонну.

В конце концов сошлись на 
том, что работать Рящиков будет 
и механиком, и водителем «Ура
ла».

В феврале 1966 года Михаила 
Федоровича пригласили в парт
ком:

— Готовь технику, подбери ре
бят понадежнее. Надо доставить 
на новое Советско-Соснинское ме
сторождение, которое открыли в 
Томской области, оборудование и 
стройматериалы. Заодно погово
ри с семьей. Если не против... од
ним словом, Михаил Федорович, 
надо помочь соседям. Мы тут 
вроде уже все раскрутили, а у 
них только начинается. Ты ком
мунист и должен понимать ситу
ацию.

Рящиков прикинул по карте. 
Вроде недалеко это самое Стре- 
жевое. Только нет дороги. Ника

кой, кроме санной. Но «Урал» с 
грузом — это тебе не кобыла в 
упряжке. А  на пути тьма озер и 
речушек. Через Обь надо как-то 
перебираться...

Разгоняет РящикоЬ «Урал» и, 
как ледокол, таранит снег. «Бод
нул» — и надад. Снова разгоняет 
— и снова назад. Метр за метром. 
Засядет — друзья помогают вы
браться. Так и начали движение.

Остановились, когда кто-то из 
водителей црикнул:

— Вода!
Наледь. Значит, добрались уже 

до Оби.
— Подстрахуйте меня, ребята, 

на всякий пожарный, — сказал 
Рящиков и полез в кабину... По 
гулу двигателя определил: «Урал» 
выходит на берег реки.

И ВОТ) 26 февраля 1966 года в 
деревню Стрежевое въехал целый 
автотракторный поезд. Привезли 
оборудование, стройматериалы, 
притащили на санях теплушки.

Встречали их, как челюскин
цев. С .плакатами и речами. Вы
ставили даже струнный оркестр. 
А ребятишки прикрепили к ма
шине Рящикова транспарант: 
«Даешь томскую нефть!»

Семья Михаила Федоровича по
селилась у местных жителей Бог
дановых. Дети Рящиковых пош
ли в сельскую школу.

Спустя год Рящикова избрали 
депутатом поссовета. И почти од
новременно партгрупоргом СУ-15.

:— Было нас, коммунистов, 
шесть человек, — вспоминает Ми
хаил Федорович. — Пришли к 
реке, сели на бревнышко. Погля
дели друг на друга. Один и гово
рит: «Обойдемся, пожалуй, без 
тайного голосования. Принимай, 
Рящиков, дела партийные. Кто 
«за»? Единогласно».

Так в ту пору решалась кадро
вая проблема.

Не отставала от мужа и Алек
сандра Петровна Бойкую на 
слово и, на дело «Шурку» тоже 
избрали в поссовет. На должноеть

секретаря. Отказываться не стала 
— не привыкла- А начала... с му- 
зьжи. Заметила, что очень скуч
но проходят обряды. Поехала по 
делам в Новосибирск, заодно ку
пила десять пластинок вальса 
Мендельсона. Стала проводить 
регистрацию браков не в малень
кой комнате поссовета, а в новом 
клубе «Орленок». С музыкой и, 
конечно, с песнями.

Днем работала с людьми — ве
чером садилась за бумаги. Не хва
тало времени. Шли к ней люди 
насчет жилья, воды, тепла, элек
троэнергии — по всем самым ва
жным делам.

Возвращаясь из отпуска, при
везли Рящиковы с собой телеви
зор. Михаил Федорович соорудил 
замысловатую антенну. Устанав
ливали коллективно. Включили — 
показывает. Берет телепередачи 
из Нижневартовска. Это был 
первый телевизор в Стрежевом. 
Повалил к Рящиковым народ. 
Передачи начинались поздно. Что
бы занять гостей, Александра 
Петровна предлагала лепить пе
льмени, которые затем дружно 
« оприходьша лись ».

...Город рос. Росли и дети тех, 
кто его строил, кто бурил пер
вые скважины, отправлял 13 ию
ня по Оби первый танкер с -пер
выми тсшнами томской нефти. 
Сейчас Рящиковы-старшие в один 
голос твердят, что воспитанием 
своих детей они практически не 
занимались. Мол, не до них бы
ло. Не берусь спорить, но в детях 
Рящиковых как в зеркале отра
зились дела и поступки их роди
телей.

Сьш Михаил после восьмилетки 
заявил, что хочет, как и отец, 
стать механизатором. Подал за
явление в профтехучилище Но
восибирска, потом вернулся в 
Стрежевой. После армии вернул
ся в УТТ-2, не пошел в соседнее 
к отцу под крылышко. А вскоре 
стал бригадиром. У  него уже у 
самого двое сыновей — Егор и

Артем, Об одном из ких мне уда
лось случайно услышать.

Не торопясь, беседовали две 
старушки. Одна и говорит:

— Была на утреннике в садике. 
Мальчонка один пел, ну что твой 
Робертино Лоретти. Говорят, что 
преподаватель музыки с ним по 
отдельной программе занимается. 
Егором зовут. Рящиков.

— Уж не Александры ли Пет
ровны внучек? А что ть1 удивля
ешься? У  них всегда все пели. 
Что сам, что она. Бывало, первое 
время, приедет с работы, только 
из машины выскочит — и сразу 
за гармошку.

Дочь Рящиковых-старших Оль
га после десятилетки поступила 
на исторический факультет Том
ского университета. Пошла на 
заочное. А  -р̂ отатъ стала в ком- 
сом ольско -^молодежной бригаде 
цеха подготовки и перекачки 
нефти. Закончив учебу, пришла в 
родную школу. Ох, и поплакала 
же первое время от своего вось
мого «в». И спустя год тоже пла
кала, но уже по Арзтой причине. 
В анкетах большинство старше
классников в качестве «идеала 
учителя» назвали ее, Ольгу Ми
хайловну.

Накануне нового учебного года 
молодую учительницу пригласи
ли в горком партии. Сообщили, 
что рекомендуют ее на должность 
директора Стрежевского филиала 
университета марксизма-лениниз
ма,

Ольга Михайловна растерялась. 
Решила посоветоваться с родите
лями. Отец скскзал коротко:

— Раз тебе, дочка, доверие ока
зали, надо его оправдывать. Не 
привыкли мы, Рящиковы, давать 
задний ход.

И Ольга тогда вспомнила эпи
зод из жизни отца.

Однажды, вернувшись усталым 
G работы, за ужином как бы не
нароком Михаил Федорович ска
зал, что его пощюсили высту
пить в своей возрастной группе 
(ему шел пятьдесят первый год)

за сборную команду Стрежевого 
в областных соревнованиях 
легкоатлетическому мното^рью.

— А в олимпийскую сборную 
тебя не включили? — пыталась 
увести разговор Александра Пет
ровна. — На даче полно работы. 
Вот там и устанавливай рекорды.

Но на соревнования глава се
мьи все-таки поехал.

А вернулся домой совершенно 
разбитым. Буквально накануне 
старта бега на короткую дистан
цию кто-то из товарищей по 
команде предложил Михаилу Фе
доровичу вместо кед надеть ши
повки. Тот согласился.

На первых же метрах дистан
ции он вырвался вперед и... упал. 
Да так, что снес кожу с подбо
родка. Но дистанцию все-таки 
закончил, а, получив медицин
скую помощь, попросил у судей
ской коллегии разрешения про
должать соревноваться. Первого 
места, правда, не занял, но добы
тые им очки помогли стрежевча- 
нам занять второе общекоманд- 
ное место.

А  то, что попал он ,в ту команду 
не случайно, Михаил Федорович 
доказал на соревнованиях по лы
жному многоборью, заняв в них 
первое место в своей возрастной 
группе.

...Шумно становится в квартире 
Рящиковых в выходные дни, ког
да вся семья собирается на лыж
ню. А лыжи у них любят все. 
Ведется строгий учет пройден
ных снежных километров. У  вну
чки Маши эта цифра составляет 
более шестидесяти. У  Егора с Ар
темом — и того меньше. Зато у 
Михаила Федоровича подошла 
вплотную к двум тысячам.

Не удивительно, что стрежев- 
чане, пришедшие в парковую зо
ну на старты, посвященные за
крытию зимнего сезона, видят на 
лыжне весь рящиковский род. 
Впереди вышагивает Александра 
Петровна. Неожиданно оказался 
сзади глава династии. Что-то не 
ладится с настроением и . стилем 
xopfSbi у самого младшего Рящи- 
кова — Артема. Помогая внуку в 
очередной раз выбраться из сне
га и стать на лыжи, дед что-то 
ласково шепчет ему на ухо...

Н. БЕЛО УС , 
рабкор.

По следам 1лисьма

Н а  п о д хв о те
Плотники ЖЭУ-3 Со

ветского ПЖРТ В, Г. 
Рюмин и П. А. Рыбин в 
своем письме пожалова
лись на руководителя 
участка Н. И, Мазнева, 
который нередко застав
ляет Их заниматься не 
своим делом — то уби
рать с крыши снег, то, 
загружать вагон с шифе
ром. «В ответ на отказ 
выдолнить поручаемые 
работы начальник уво
лил нас по статье 33 
КЗоТ РСФСР, а потом, 
отменив это решение, 
объявил строгий выговор. 
Считаем, что это необос
нованно».

— Что скрывать, нару
шения есть, — прочитав 
письмо, согласился ма
стер участка Е. Н. Кова
лев, оставшийся за Н. И. 
Мазнева на время его 
отпуска, — А что делать? 
Чего только не прихо
дится нам выполнять. 
Тут и мастера становят
ся рабочими.

— К тому же, — про
должал Е. Н. Ковалев, — 
если Рюй1ин и Рыбин 
считают себя квалифи
цированными специали
стами, то почему так не
важно выполняют свою 
работу? Крыльцо к дому 
№ 18 по ул. Гоголя де
лали три дня, хотя при 
Их уровне квалификации 
хватило бы и половины.

— Так у нас ножовка и 
топор кривые, — вполне

I серьезно объясняют В. Г. 
Рюмин и П. А, Рыбин,—- 
А стамесок и рубанка во
обще нет.

Конечно, это не довод, 
А вот в другом объясне
нии есть резон.

— Да мы согласны ра
ботать на подхвате. Но 
если бы с нами по-чело
вечески.,.

Уж если так сложи
лось, что в ЖЭУ не пре
дусмотрены ставки для 
разнорабочих — разгру
жать баржи и вагоны, 
убирать снег и мусор 
приходится всем, — то 
руководитель должен 
строить свои отношения 
с подчиненными на вза
имном уважении и дове
рии и обязательно в со
ответствии с трудовым 
законодательством: на
правлять на работы, не 
предусмотренные основ
ной специальностью, с 
согласия профсоюзного 
комитета и рабочих, уза
конив это согласие при
казом. Однако ни одного 
приказа в ЖЭУ я не на
шел.

— Непорядок .это, — 
опять согласился Е. Н, 
Ковалев. — Но все полу
чается неожиданно, при
казы издавать нет вре
мени.

Верно, издавать прика
зы, когда необходимо 
срочно выполнять рабо
ту, некогда. Но строго 
регламентировать обязан
ности кому-то надо. Не 
только в ЖЭУ-3,‘ но и в 
других вряд ли найдешь 
инструкцию, которая оп
ределяла бы круг обя
занностей мастера, плот
ника, рабочего

А . ТОРОПОВ.

Репортаж

р а з д а й с я ,
ПРОСПЕКТ!

Сегодня —  День металлурга

Пока не встанешь на уже 
готовое асфальтовое полот
но, а глядишь со стороны— 
от проспекта Фрунзе,—масш
табы обновления Комсо
мольского проспекта не так 
уж бросаются в глаза. А 
пройдешь несколько десят
ков шагов в сторону прос
пекта Кирова, и возникают 
прямв-таки «аэродромные» 
впечатления: настолько про
сторно полотно дороги.

— Мы еще берем чуть 
поуже, — говорит началь
ник управления «Доррем- 
строй» В. Г. Бондаренко. — 
По проекту реконструкции, 
разработанному институтом 
«Томскгражданпроект», ши
рина проспекта должна быть 
23,5 метра. Проложенные 
ранее магистрали коммуни
кации, ' которые нередко на
до ремонтировать, заставили 
нас ограничиться 21,5 метра. 
Но, думаю, разработанный 
под руководством главного 
инженера проекта Г. Я. Ми- 
рунко проект я без того 
преобразит улицу. Обнов
ленный проспект позволит 
автомашинам двигаться в 
обе стороны по три в ряд...

Действительно, первый 
отрезок реконструируемой 
магистрали — от проспекта 
Фрунзе до ул. Герцена,—ко
торый уже практически го
тов, производит отрадное 
впечатление. И ширина, и 
аккуратность работы, и тща
тельность отделки «карма
нов» на трамвайно-автобус
ных остановках. Новенькие 
бордюры четко рисуют гео
метрию магистрали.

— Стараемся выдержать 
и качество, и сроки, — всту- 
.пает в разговор начальник 
ДСУ-2 Н. Ф. Паршаков. — 
К сожалению, хватает и не
запланированных помех...

Действительно, несмотря 
на ряд совещаний, обсуж
давших еще минувшей зи
мой перспективы реконст
рукции проспекта, на вполне 
конкретные указания о сро
ках проведения тех или 
иных предварительных ре
монтных работ, множество 
организаций, расположен
ных вдоль ныне реконструи
руемого участка, приступили 
к своим делам только тогда, 
когда на проспект пришли 
дорожные строители. Мо
бильное управление строи
тельства, теплосети, мано

метровый завод, пединсти
тут и другие, едва легли на 
проспект первые метры об
новленного дорожного по
лотна, дружно начали... 
рыть.

— Кое-где пришлось даже 
поднимать уже уложенные 
плиты, — говорит Николай 
Филимонович Паршаков.

Но пока что дорожники 
наращивают темпы работ. 
Сейчас на проспекте, с уче
том студенческого отряда 
ТГПИ, трудится около пяти
десяти человек. Бригады 
Л. Г. Штукина и В. И. Со
болева, работающие на хоз- 
расчетно1Й подряде, стремят
ся выдержать намеченные 
планом сроки. Работы уже 
начались и на последнем 
для нынешнего года участ
ке — от ул. Карташова до 
пр. Кирова.

— Если никто всерьез rie 
помешает, — говорит Васи
лий Григорьевич Бондарен
ко, — то все запланирован
ные на этот год работы за
кончим, как и предполага
лось, к первому октября.

Стройные двухголовые 
светильники, смонтирован
ные управлением «Горсвет», 

■ действительно уже очерти
ли периметр реконструируе
мого участка. Вниматель
ный взгляд отмечает: че
го-то . не хватает в этом 
стройном ряду металличе
ских опор... А, разумеется,— 
троллейбусных проводов!

— Действительно, проек
том предусмотрена троллей
бусная линия с выходом на 
Иркутский тракт, — под
тверждает В, Г. Бондарен
ко. — Но это — дело сле
дующих лет реконструкции.

Да, перспективы у маги
страли большие. В следую
щем году обновится участок 
в противоположную от про
спекта Фрунзе сторону — 
до улицы Сибирской. Затем 
дело двинется дальше. Тут 
строителей ожидают значи
тельные трудности: расши
рение перехода через Ушай- 
ку, магистральная теплотрас
са, которую не перенесешь... 
чНо все-таки, познакомив
шись с тем, как двигаются 
дела, веришь: пройдет не
сколько лет, и среди мча
щихся в шесть рядов авто
мобилей появятся на Ком
сомольском троллейбусы 

Б. БЕРЕЖ КО В.

НЕТ ПРЕДЕЛА 
МАСТЕРСТВУ

Е С ТЬ  Н Е Ч ТО  З А В О Р А Ж И В А Ю Щ Е Е  В  Э ТО Й  К А Р Т И 
НЕ; С Т Р У Я  Р А С П Л А В Л Е Н Н О ГО  М Е Т А Л Л А , Р У Ч Ь И  
Ж И Д К О ГО  О ГН Я, Р А С Ц В Е Ч Е Н Н Ы Е  И С КРАМ И ... И  —  
ЛЮ Д И , И Х  У К Р О Щ А Ю Щ И Е . Д Л Я  Н И Х , О Д Н А КО , ЭТО  
БУД Н И . Э ТО  —  Р А Б О Т А . Э ТО  —  Ж И З Н Ь.

Для томичей профессия 
металлурга во многом еще 
представляется экзотиче
ской. Действительно, эконо
мика области специализиро
вана на других направлени
ях. Это оправдано. Но ме
талл по-прежнему — хлеб 
индустрии. И потому люди, 
мастерски владеющие «ог
ненной» специальностью, 
всегда в почете. На томских 
предприятиях их не так уж 
и мало, а в производствен
ном объединении «Сибэлек- 
тромотор» — это целый кол
лектив завода «Электроцент- 
ролит».

Десятки тысяч тонн литья 
ежегодно дает предприятие. 
Однако это — еще не пока
затель. В режиме ускорения 
трудятся сегодня каждый 
цех, каждая смена завода. 
Не случайно (впервые за

все время своего существо
вания!) «Электроцентролит» 
за шесть месяцев дал 53,6 
процента годового задания. 
Темпы роста объемов про
изводства составили 112,5, 
производительности труда — 
111 (при плане 106) процен
тов, Вот уже два с полови
ной года, из месяца в месяц, 
предприятие полностью за- 
крь1рает все договорные по
ставки.

По этому поводу (а у 
«Электроцентролита», кроме 
«Сибэлектромотора», еще 
более 20 потребителей по 
всему Союзу, в том числе 
поставки не только минис
терские, но и межотрасле
вые) директор завода Нико
лай Сергеевич Михеев гово
рит так:

— Эксперимент, новые ус
ловия хозяйствования, ко

нечно, стимулировали. Но и 
мы не сидели сложа руки. 
Эксперимент — форма. Со
держание— в̂ работе.

Пока в основном исполь
зуются внутренние резервы 
(например, сделан упор на 
бригадную форму труда, ею 
сегодня объединены почти 
90 процентов всех работаю
щих, укрепили комплекс
ные), но реально определе
ны и более ускоренные тем
пы движения вперед. Осно
ва их — техническое пере
вооружение предприятия.

В двенадцатой пятилетке 
на эти цели будет направ
лено 7 миллионов рублей. 
Уже в .этом году начнется 
реконструкция стержнево
го отделения, что позволит 
расширить номенклатуру из
делий, выполнять более сло
жные заказы. Два из четырех 
литейных конвейера будут 
заменены на автоматиче
ские линии, еще один — на 
комплекс. IfoBoe оборудова
ние, более совершенная тех
нология литья резко сокра
тят брак, повысят культуру 
производства, уменьшат

число рабочих, а значит, 
возрастет и производитель
ность.

Однако техника техникой, 
но успех дела решают лю
ди. Их много на «Электро- 
центролите» — любящих 
свое дело металлургов. Не
которых из них вы видите 
на этих снимках. Валерий 
Слесарев — возглавляет луч
ший коллектив плацевой 
формовки, на календаре 
его комплексной бригады 
уже август. В литейном це
хе трудятся и передовые 
бригадиры Иосиф Цахеюсо- 
вич Штро и Александр Ни
колаевич Носов. Мнение ди
ректора завода все они раз
деляют полностью: «Рады,
что встречаем свой профес
сиональный праздник хоро
шими результатами. Но это 
только начало. Совершенст
вованию пр>едела не бы
вает. Главное — не отстать 
от времени. Оно диктует 
темп, огненный ритм жиз
ни».

В. И ВАН О В.

Ф ото Н. Потапова.

Реплика

Дл я  НАЧАЛА предла
гаем такую загадку: 
что лучше—сгоревший 

дом или гараж, приспособ
ленный под жилье?

Плохо и то, и другое.
Уже почти год живут в 

гараже погорельцы Апле- 
таевы с ул. Зеленой, что в 
поселке Богашево. Стены и 
фундамент такого жилья, 
ясное дело, не отвечают тех
ническим, а микроклимат 
санитарным нормам — не 
держат тепло, пропускают 
холод. Такая смена темпе
ратур отнюдь не укрепляет' 
здоровье А. Ф. Аплетаева, 
участника Великой Отечест
венной войны, последствия 
которой все больше дают «=

О Т Ф У Т Б О Л И В А  Ю Т
себе знать, и членов его 
семьи.

Надо сказать, что руково
дители Томского авиапред
приятия, где пенсионер 
А. Ф. Аплетаев трудится до 
сих пор, с пониманием от
неслись к постигшей его 
беде: помогли расширить
гараж, пробить окна. Соб
люден, казалось бы, и за
кон: 29 сентября прошлого 
года исполком Богашевского 
поселкового Совета принял 
решение о предоставлении 
погорельцам жилой площа
ди вне всякой очереди. Но

до сих пор Аплетаевы ждут 
обещанное жилье.

Не знаю, умеют ли играть 
в настоящий футбол руко- 
•водители Томского и Киров
ского райисполкомов, зато 
нет сомнения, что по части 
отфутболивания дела Апле- 
таевых —• мастера они за
видные, Когда, именно, дата 
не указана, председатель 
Томского райисполкома Н. Г. 
Грачев черкнул теперь уже 
бывшему председателю Бо
гашевского поселкового Со
вета, В, И. Огородову запис
ку: «Надо посмотреть два

варианта, и первую имею
щуюся квартиру предоста
вить погорельцу А. Ф. Ап- 
летаеву». Новый же предсе
датель Н. В. Солдатов ка
тегоричен: • «Я — против. 
Основание? Авиапредприя
тие задолжало поселковому 
Совету квартиру, пусть оно 
и дает своему работнику. 
И второе: Аплетаев когда-то 
работал в Богашевской 
«Сельхозхимии», но уволил
ся».

Смысл сказанного можно 
растолковать так; был бы 
Аплетаев «свой* — кварти

ру бы дали обязательно. А  
раз «чужой» по месту рабо
ты, соответствующая пози
ция и у Н. Г. Грачева: 
«Вопрос, чтобы квартиру 
предоставило авиапредприя
тие, решается в Кировском 
райисполкоме». Позиция же 
этого райисполкома такова.

— Жилье обязан предо
ставить Томский райиспол
ком — по месту жительст
ва, — считает заведующая 
отделом по учету и распре
делению жилья А. И, Ба- 
рабаш.

Не будем цитировать дру
гие резолюции и мнения 
сторон — Кировского и Том
ского райисполкомов, чтобы 
доказать, ссылаясь на жи
лищное законодательство, 
кто должен все-таки обеспе
чить погорельцев жильем. 
Нас интересует моральная 
сторона в истории Аплетае- 
вых. Идет какая-то межве
домственная игра в бюро
кратизм и волокиту. Вместо 
конкретной помощи людям, 
оказавшимся в беде.

А . А Л Е К С А Н Д РО В ,

АДРЕСА
КОМСОМОЛЬСКОГО

ПОИСКА

Вклад
в пятилетку

Конкретными делами 
ответили на Обращение 
ЦК КПСС к трудящимся 
страны о развертывании 
социалистического сорев
нования за успешное вы
полнение задач XII пя
тилетки комсомольско- 
молодежные коллективы 
производственного объ
единения «Контур».

Двадцать семь лет — 
средний возраст Комсо
мольске - молод е ж «  о й 
бригады монтажно - сбо
рочного цеха № 3, кото
рую возглавляет комсо
молка Т. В. Матькова 
(комсорг О. Ю. Каштано
ва). По итогам второго 
квартала в социалисти
ческом соревновании сре
ди КМК объединения 
бригада признана побе
дителем. Почти 99 про
центов своей продукции в 
июне молодые монтаж
ницы сдали с первого 
предъявления. А  Н. Т. 
Пальчевская, В. И. По
пова и Н. В, Фролова 
работают с личным 
клеймом. За этот период 
бригада записала на ли
цевой счет экономии 448 
рублей.

В числе лучших также 
названы > комсомольско- 
молодежные коллективы 
им. XXVII съезда КПСС 
—С. П. Чернышова и им. 
40-летия Победы — К. В. 
Гараца.

С. К РУ Ч Е В С К И Й .

По лри'меру 
вазовцев

Комсомольские органи
зации Томска, поддержи
вая почин вазовцев, тру
дятся в выходные дни 
на строительстве объек
тов соцкультбыта, жи
лья, благоустройстве.

Не осталась в стороне 
и молодежь Т)эмского 
филиала СО АН СССР. 
Рабочие бригады, сфор
мированные из молодых 
специалистов и сотруд
ников институтов и под
разделений, можно уви
деть на самых различ
ных объектах.

Члены комсомольско- 
молодежного отряда, ко
торым руководит А. Ра- 
дуцкий, и комсомольцы 
Института химии нефти 
(секретарь А. Коробкин) 
участвуют в строитщ1Ьст- 
ве агитплощадки. 1Йоло- 
дежь Института оптики 
атмосферы (секрет а р ь 
С. Афонин) помогала го
товить к открытию базу 
отдыха. Комсомольские 
организации работают на 
строительстве республи
канского инженерного 
центра, благоустройстве 
молодежных общежитий.

Б. ТИ Х О М И РО В .

Агитпоезд 
в пути

с  16 июля в Томской 
области начал работу 
агитпоезд ЦК ВЛКСМ 
«Молодогвардеец». С его 
программой ' познакомят
ся жители Асиновского, 
Зырянского, Первомай
ского, Верхнекетского 
районов. В северные рай
оны области отправится 
агитдесант по Оби.

На импровизированных 
концертных площадках в 
лесу у вахтовиков, на 
заготовке кормов, живот
новодческих фермах вы
ступают народный ан
самбль русской песни 
«Россиянка» из Липецка, 
вока л ь н о - инструмен
тальный ансамбль «Гар
мония», известный ак
кордеонист А. М. Мирек. 
Лекторы Москвы, Ленин
града, Перми познакомят 
слушателей с вопросами 
идеологической борьбы на 
современном этапе, проб
лемами атеистического 
воспитания. На местах 
стоянок агитпоезда будут 
работать киноклуб «Му
льтик» для детей, библи
отека, книжный киоск.

А . ВО РО Н О ВА.

Надежные
помощники

Второй год наравне со 
взрослыми трудятся ле
том в совхозе «Галкин- 
ский» Бакчарского райо
на школьницы Марина 
Михалева и Татьяна Ве
тошкина. Их мамы—дояр
ки, поэтому Татьяне и 
Марине хорошо знакома 
работа на ферме. Сто 
шестнадцать коров об
служивают мать и дочь 
Ветошкины, они получа
ют самые высокие на
дои в совхозе.  ̂ Большое 
молоко в летне-пастбищ
ный период зависит во 
многом от работы пасту
хов. На время ими стали 
восьмиклассники Сергей 
Масловский, Сергей Ива
нов, Михаил Чернега, Ев
гений Санников и Алек
сандр Зорин, Никогда 
не бывает срывов в под
возке кормов .для телят 
у Алексея Овчинникова.

Г. М О РО ЗО ВА.

Г
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I' ■'' 'На гемм - ' 
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О  Л А Г Е Р Я Х  Т Р У Д А  И  О Т Д Ы Х А  Ш К О Л Ь Н И К О В

ПОЧЕМУ ДИРЕКТОР СОВ
ХОЗА НЕ СТРЕМИТСЯ ПО
ЛУЧИТЬ В ПОМОЩНИКИ 
130 СТАРШЕКЛАССНИКОВ?

В третий раз сорвался 
намеченный выезд старше
классников Советского рай
она г. Томска в лагерь тру
да и отдыха, который рас
положен в coBXfoe «Батурин, 
ский» Томского района. Уже 
с первых чисел июня 120 
школьников могли участво
вать в посадке, затем в 
прополке и сборе овощей. 
Этого не произошло. Назна
ченный на 14 июля — пос
ле заверения директора сов
хоза — очередной срок за
езда сорвался. Ребята, по
началу решившие, как, на
пример, в школе № 9 
г, Томска, выехать в лагерь 
со всем оборудованием тех
нических кружков, картин
гами, моделями судов, что
бы после работы продол
жить занятия в кружках, 
теперь распаковывают обо
рудование. В Советском 
районе вновь дают отбой, и 
десятки школьников не 
.знают, куда себя девать. И 
это в дни сельской страды, 
когда на счету каждая па
ра рук!

— Вам что, не нужны ре
бята для работы на полях? 
— спросили директора сов
хоза Н, И. Буркальца, ко
торый не организовал свое
временный ремонт лагеря, 
но отнесся к срыву заезда 
спокойно.

— Да, в общем-то... — 
замялся директор и сделал 
длинную паузу, Из которой

, ясно было, что не особенно
• они ему нужны.

Оказывается, безмятеж
ность директора идет от 

г уаереннейети в том, что ра
бочая сила у него все равно 
будет. Город пришлет ему 
людей с предприятий, из 
учреждений, несмотря на 
то, что у тех «амих, что на
зывается, «трещит» план. 
Поставить бы Николая Ива
новича Буркальца перед од
ним Их тех коллективов, 
что поедут работать на по

ля «Батуринского», напри
мер, объединения «Сибэлек- 
тромотор», да попросить 
объясниться на этот счет. 
Тяжелый выйдет разговор 
для директора.

Впрочем, не ему одному 
пришлось бы в таком слу
чае отвечать за иждивенче
ские настроения, пренебре
жение помощью школьни
ков, которые могли бы с 
успехом заменить на селе 
часть большого отряда 
взрослых горожан.

Еще 11 апреля на заседа
нии идеологической комис
сии в обкоме КПСС дирек
тор «Батуринского», а с 
ним и руководители других 
пригородных хозяйств да
вали заверения, что все 
подготовят наилучшим об
разом к трудовому лету 
школьников. Но наступил 
июнь, за ним июль, а сло
ва делом не обернулись. 
Только неделю назад при
ступили к работе в лагере 
труда и отдыха школьники 
Октябрьского района г. Том
ска в совхозе «Пойменный» 
(директор К. Б. Янкилевич). 
Лагерь здесь был сдан в 
эксплуатацию с недоделка
ми в спальном корпусе и 
пищеблоке. Для устройства 
водовода в Л ТО совхозу бы
ли выделены новые трубы, 
которые здесь использовали 
для других целей. Согласно 
договору с Октябрьским 
районом, в «Пойменном» 
обязались школьникам вы
делить 20 гектаров для воз
делывания 0В01ЦНЫХ куль
тур, но обязательство не 
выполнили. В первой смене 
ребята вместо работы на 
полях занимались благоуст
ройством, складывали кир
пич...

В совхозе «Степановский» 
директор А. Ф. Руденко 
энергично ведет строитель
ство нового лагеря труда и 
отдыха, но старые помеще
ния не отремонтированы, 
хотя школьники Кировского 
района и работают на сов
хозных полях. 114 старше
классников Ленинского рай
она по-настоящему трудят
ся в совхозе «Черноречен-

ский». Здесь х о р о ш а я  
о р г а н и з а ц и я  труда,
ежедневный учет проделан
ной работы, забота о пита
нии школьников. Труд чет
ко организован, поэтому 
школьникам есть возмож
ность спланировать вторую 
половину дня, участвовать в 
массовых мероприятиях, 
проводимых совхозом.

Будем справедливы: не
только руководители приго
родных хозяйств ответст
венны за состояние лагерей 
труда и отдыха школьни
ков, но и руководители со
ответствующих районов 
Томска, исполкомы Советов 
народных депутатов. Но 
все же первыми бить трево
гу за Их своевременный 
ввод в строй должны были 
на селе. Ибо надвигалась 
сельская страда, а город в 
ней — лишь помощник де
ревни,

ОТВЕТСТВЕННЫ НЕ 
ТОЛЬКО РУКОВОДИТЕЛИхозяйств, но и

МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ

Тревожное положение с 
лагерями труда и отдыха 
складывается не только в 
Томском районе. 24 апреля 
1984 года было принято ре
шение облисполкома № 130, 
согласно которому за два 
года должно было быть по
строено 5 лагерей на 430 
мест в Кожевниковско.м, 
Молчановском, Асиновском, 
Зырянском, Колпашевском 
районах. На сегодняшний 
день ни один из этих лаге
рей не построен, лишь в 
Асиновском районе сделана 
проектно - сметная доку
ментация. Нет должного 
внимания и к ремонту, под
держанию в порядке имею
щихся лагерей, приспособ
ленных для них помеще
ний. А ведь на заседании 
идеологической комиссии 
при обкоме КПСС в апреле 
этого года председатели рай
онных агропромышленных 
объединений В. С. Инозем
цев (Асино), А. И. Велико- 
речек (Колпашево), Н. А. 
Цалко (Кожевниково), И. Д.

Терехов (Молчаново), заме
ститель председателя В. А. 
Соколов (Зырянское) делали 
обнадеживающие заявления.

В принципе же с приспо
собленными помещениями 
надо кончать. Пора нашей 
области стать образцовой в 
организации лагерей труда 
и отдыха школьников. Уже, 
не говоря про южные райо
ны страны, в некоторых си
бирских областях, наших 
соседях, органы Советской 
власти на местах, хозяйст
венники давно поняли вос
питательную силу этих ла
герей и их хозяйственную 
выгоду. К выгоде мы еще 
вернемся, а пока следует 
заметить, что и в отдель
ных районах нашей обла
сти есть на этот счет поло
жительные примеры. В сов
хозе «Усть-Бакчарский» Ча- 
инского района такой ла
герь был подготовлен уже в 
мае, и ребята все лето про
должают трудиться на фер
ме. Да, именно продолжают, 
ибо лагерь труда и отдыха 
создает прекрасные условия 
для круглогодичной работы 
ученических производствен
ных бригад и звеньев. Это 
одна из главных его целей. 
И не только на фермах, 
ш к о л ь н и к и  могут зи
мой работать с семенами, 
весной готовить рассаду, 
участвовать в посевной 
кампании, затем убирать 
урожай.

ИСЧИСЛЯЕТСЯ
МИЛЛИОНАМИ

Хотим дать читателю, а 
заодно и хозяйственным ру
ководителям, которых луч
ше всего, видимо, убеждают 
цифры, представление о 
том, какой большой потен
циальной силой мы распо
лагаем в ребячьих коллек
тивах.

В области двести учени
ческих производственных 
бригад и звеньев. В их со
ставе в среднем ежегодно 
трудятся до 30—35 тысяч 
школьников. Только в 1985 
году ученическими произ

водственными бригадами на 
селе было произведено про
дукции на 2,5 миллиона 
рублей. Тысяча учащихся 
трудятся в животноводче
ских бригадах и звеньях, 
выращивают телят, поросят, 
птицу. (Кстати, число шко
льников, работающих в жи
вотноводстве, ежегодно ра
стет). На счету юных тру
жеников ежегодно — про
изводство 180 тонн молока. 
29 тонн свинины, 130 тонн 
птичьего мяса, »  тысяч тонн 
зерна, до 4 тысяч тонн кор
неплодов, 7 тысяч тонн кар
тофеля. (Не считая еще 
продукции, производимой 
на пришкольных участках).

Цифры убеждают, что 
не считаться с работой шко
льников на селе по мень
шей мере недальновидно. И 
уж совершенно определен
но — не в духе требований 
школьной реформы. Между 
тем во многих районах 
этого не хотят понять. Уче
нические производственные 
бригады плрхо обеспечены 
техникой, проблемой явля
ется подбор руководителей, 
наставников в детские тру
довые коллективы, ряд 
средних школ — а в Мол
чановском и Первомайском 

I/ районах таких половина — 
не имеет закрепленных за 
ними земель.

Время перестройки в об
щественной жизни требует 
от партийных комитетов 
принять решительные и 
всеобъемлющие меры к ор
ганизации производительно
го труда школьников в се
льском хозяйстве. Выгода 
тут очевидна и многогран
на:

воопитание в юном поко
лении уважения к труду, 
бережливости к народному 
достоянию, в конечном ито
ге нравственной зрелости, 
гражданственности;

реальный вклад ребят в 
выполнение Продовольствен
ной программы;

сокращение числа рабо
чих и служащих городов, 
отвлекаемых для работы на 
селе.

С. ЧБРНИН,

Память -Фоторбвинение

Смертью храбрых..
в документах 1970-го ист- 

ребйтельно - противотанко
вого артполка 45-й отдель- 

■ уой бригады, находящихся 
в Центральном архиве Ми
нистерства обороны СССР, 
есть такая запись: «Смертью 
храбрых пали командир 
6-й батареи ст. лейтенант 
Боднев И. С. и его командир 
взвода управления Рыжков 
Р. В.» (он. 212357, Д. 2, л. 19).

Было это 12 июля 1044 
года у деревни Калиты Ви
тебской области. Шел девят
надцатый день наступатель
ной операции «Багратион», 
Войска Первого Прибалтий- 

\ ского фронта стремительно 
продвигались вперед, одно
временно уничтожая окру
женные группировки врага 
Фашисты дрались с упорст
вом обреченных,

в-я батарея выдвинулась 
на прямую наводку, завя- 

• , зались т.яжелые бои. Контр- 
{ атаки противника следова

ли одна за другой. Артил
леристам приходилось отби
ваться от наседавшего врага 
не только из пушек, но и 
вместе с пехотой из винто
вок, автоматов, ручными и 
противотанковыми граната
ми. Дело доходило до ру
копашной. В одной из таких 
схваток и пал смертью 
храбрых старший лейтенант 
И. С. Боднев.

В тот же день погиб и 
восемнадцатилетний коман
дир взвода Р. В. Рыжков. 
В пылу боя он с группой 
бойцов оказался на враже
ском минном поле. Взрывом 
мины ему оторвало обе 
ноги.

Рыжков Роман (Рэм) Ва
сильевич — томич. Его отец 
Василий Григорьевич Рыж
ков жил по ул. Плехано
ва, 30.

Похоронен герой на брат
ском кладбище в деревне 
Заречье Браславского райо
на Витебской области.

«Они погибали, но от сво

их орудии не уходили до 
конца», — писал о героях 
нашей трижды орденонос
ной бригады генерал-пол
ковник артиллерии Н. М. 
Хлебников в книге «Под 
грохот сотен батарей». Эти 
слова полностью относятся 
и к отважным офицерам 
И. С. Бодневу и томичу 
Р. В. Рыжкову.

Пишу о томиче Рыжкове 
в газету «Красное знамя» 
в надежде, что отзовется 
кто-либо из его родных 
или друзей, расскажет о jero 
жизни до того, как ушел'на 
фронт. Мы будем благодар
ны за такие сведения. Ад
рес: 195197, гор. Ленинград, 
К-197, пр. Металлистов, ЮЗ, 
кв. 55, Озерову Владимиру 
Андреевичу.

В. ОЗЕРОВ, 
председатель совета ве
теранов 45-й отдельной 
истребительно - проти
вотанковой артиллерий

ской бригады.

« Г О Р И М ,  Б Р А Т Ц Ы ! »
Этот знакомый, далеко не бодрящий душу возглас можно 

е полным правом адресовать работникам ресторана «Томск»- 
Но на сей раз он никоим образом .не относится к выполне
нию финансового плана зтой общепитовской точкой. Горит 
реклама ресторана холодным неоновым огнем, причем, не 
прерываясь ни на секунду, все 24 часа в сутки. По сути де
ла, горят государственные деньги, и, может быть, уже можно 
подсчитать сколько обедов можно было приготовить на элек
троплитах ресторана на тех ниповаттах, которые ушли, ос- 
вещая знойное июльское небо. А дел-то всего ~  два раза 
в сутки повернуть выключатель. _Фото Н. Потапова.

НА ПУТИ К ТЕРМОЯДЕРНЫМ 
Э Л Е Н Т Р О С Т А Н Ц И П

в Государственный реестр 
открытий СССР 17 июля 
внесено научное открытие 
московских исследователей 
в области физики плазмы. 
Этим сделан еще один шаг 
к овладению термоядерным 
синте.зом.

Энергетическая проблема 
стала одной из самых акту
альных во всем мире. От ее 
решения во многом зависят 
рост производительности 
труда в промышленности, 
сельском хозяйстве и на 
транспорте, появление каче
ственно новых высокоэф
фективных технологий. Се
годня человечество удовлет
воряет свои потребности 
в энергии, сжигая в основ
ном нефть, газ, уголь. Од
нако запасы органического 
топлива на планете небе
спредельны и в будущем 
могут быть исчерпаны. Уже 
сейчас в отдельных райо
нах мира оно стало весьма 
дефицитным. Как же раз
виваться энергетике?

Перспективный путь ука
зала наша страна, построив 
в 1954 году в Обнинске, под 
Москвой, первую в мире 
электростанцию на ядерном 
«горючем». Ее пуск не толь
ко открыл новую эру в 
энергетике, но и показал 
реальность использования 
человечеством энергии ато
ма в мирных целях. Ныне 
ядерная энергетика вышла 
на широкую международ

ную арену. В различных 
государствах действуют бо
лее трехсот семидесяти
энергетических реакторов. В 
нашей стране эксплуатиру
ются сорок реакторов общей 
мощностью свыше двадаати 
восьми миллионов киловатт. 
Предполагается, что к 
двухтысячному году ядер
ная энергетика будет обес
печивать около двадцати 
процентов от мировой выра
ботки электроэнергии. Мно
голетний опыт эксплуата
ции показал высокую эко
номичность и э4х|)ектив-
ность АЭС. В наше время 
научно - техническая мысль 
продолжает работать над 
дальнейшим совершенство
ванием, повышением надеж
ности и безопасности ядер- 
ной техники и технологии.

Однако мировые запасы 
урана, необходимого для 
атомной энергетики, также 
ограничены. Заветная меч
та ученых — овладеть уп
равляемой термоядерной 
реакцией и поставить ее на 
службу людям. В отличие 
от атомных реакторов, где 
энергия получается за счет 
расщепления тяжелых ядер 
урана, при термоядерной 
реакции происходит слия
ние легких ядер изотопов 
водорода, сопровождаемое
выделением колоссального 
количества энергии. Доста
точно сказать, что , при 
ядерном слиянии килограм

ма изотопов водорода выде
ляется энергии в десять 
миллионов раз больше, чем 
от сжигания килограмма уг
ля.

В земных условиях тер
моядерный синтез был 
впервые осуществлен в на
чале 50-х годов при взрыве 
водородной бомбы. Физикам 
тогда казалось, что «ключ» 
для овладения реакцией У 
них почти в руках. На ре
шение этой задачи, полага
ли, они, потребуется от си
лы лет двадцать.

Однако время показало, 
что сложность изучаемой 
проблемы не была видна во 
всей полноте даже физи
кам. Прошла треть века, а 
прогнозируемый срок не 
только не сократился, а, 
наоборот, по мнению уче
ных, удвоился или утроил
ся. С одной Из трудностей, 
задержавшей создание ре
актора на долгие годы, свя
зано научное открытие мо
сквичей.

Полномасштабная термо
ядерная реакция, сопровож
даемая выделением .энер
гии, достаточной для про- 
мьпиленного использования, 
должна протекать в плазме, 
нагретой примерно до ста 
миллионов градусов. Естест
венно, такую температуру 
не выдержит никакой со
суд, где протекает реакция. 
Советские ученые первыми 
в мире предложили идею

магнитного удержания вы
сокотемпературной плазмы. 
По их замыслу, плазму на
до поместить в такое силь
ное магнитное поле, чтобы 
силовые линии обволакива
ли ее со всех сторон. Тогда 
можно получить клубок го
рячей плазмы, которая бу
дет висеть в вакууме, не 
касаясь стенок сосуда. Осу
ществить это было чрезвы
чайно трудно. Вся беда — в 
плазменных неустойчиво
стях.

Оказалось, что мало ок
ружить плазму «стенкой» 
из магнитного поля. В де
вяти из десяти случаев в 
ней начнут катастрофиче
ски нарастать колебания, 
которые способны вытолк
нуть плазму из ловушки.

Авторы научного откры
тия — доктора физико-ма
тематических наук М. С. 
Иоффе, А, Б. Михайлов
ский. Е. Е. Юшманов, кан
дидаты физико-математиче
ских наук Б. И. Канаев, 
В. П. Пастухов ~  тщатель
но изучили плазму. Было 
высказано предположение, 
что в так называемой зер
кальной ловушке возможно 
развитие наиболее опасной 
дрейфово-конусной неустой
чивости горячей плазмы. Это 
был очень тревожный прог- 
ноз. Однако позднее авторы 
открытия пробились через 
массу физических и техни
ческих помех и доказали.

что такая неустойчивость 
действительно возникает, 
вызывая гибель удерживае
мой плазмы. Ученые экспе
риментально показали воз
можность подавления неус
тойчивости с помощью не
большой добавки не столь 
горячей плазмы.

Таким образом, открытие 
явления дрейфово-конус
ной неустойчивости горячей 
плазмы не привело к гибе
ли зеркальной ловушки, но, 
наоборот, вдохнуло в нее но
вую жизнь. Советские и 
американские специалисты 
на ее рснове создали но
вые, более совершенные ло
вушки, На которые сейчас 
возлагают немало надежд. 
Оправдаются ли они — по
кажет время. Но в любом 
случае, когда промышлен
ный термоядерный реактор 
будет создан, одним из ва
жных научных кирпичи
ков, составляющих все зда
ние, станет открытие, сде
ланное московскими физи
ками из Института атомной 
энергии имени И. В. Кур
чатова.

Ныне исследования по 
осуществлению реакции уп
равляемого термоядерного 
синтеза ведутся во многих 
про.мышленно развитых 
странах. Решив эту пробле
му, человечество Полностью 
обеспечит себя энергией

Р. АХМЕТОВ, 
корр. TACG.

Р ЕЙД мы решили на
чать с дачного местеч
ка Половинка, где рас

положены подсобное хозяй
ство объединения «Союз- 
томекмелиорация», мичу
ринские участки. Чтобы 
попасть туда, надо пре
одолеть нелегкий 75-ки
лометровый путь. Каза
лось бы, кто отважится на
рушать Указ Президиума 
Верховного Совета СССР от 
23 мая 1986 года «Об уси
лении борьбы с извлечени
ем нетрудовых доходов»? 
Но, к сожалению, такие лю
ди нашлись.

По-барски развалясь, при
вычно восседал в кабине 
вездехода «ЗИЛ-157» сантех
ник Восточного межрайон
ного предприятия агропро-

охранительных органов, ко
торые. опираясь на общест
венность и трудовые кол
лективы, могут добиться аб
солютного успеха. Но для 
этого нужна работа творче
ская, по-новому. Ведь наш 
рейд, продолжавшийся еще 
3 дня, показал, как много 
нарушений, как привыкли 
водители распоряжаться 
служебными машинами, 
словно личными.

Вопиющий факт. В гор- 
больницу № 3 нужно было 
срочно доставить тяжело
больного, Машины на мес
те не оказалось. Обратились 
на станцию «Скорой помо
щи», А в это время води
тель «УАЗ-452» В, А. Кузь
мин загорал на озерке у

Р е й д  п е ч а т и ,  м и л и ц и и  

и  т р а н с п о р т н о й  д р у ж и н ы  Г А И

Вездеходом... 
на д а ч у

ма Федор Цымбал. Его пер
сонально доставил на дачу 
водитель этой же организа
ции Сергей Усачев. В Пу
тевке ему предписано на
ходиться в речном порту, 
однако нарушитель «ошиб
ся» адресом. Не следят в 
гараже и за пока-заниями 
спидометра. По записям в 
путевом листе с утра прой
дено... 720 километров. Ред
костная бесконтрольность. 
Создань! все условия д,ля 
хищения бензина.

Вернувшись из команди
ровки в Молчановский рай
он, А. Наумов, водитель 
бывшего Центрального меж
районного объединения 
«Се л ьхозтехн ика », загрузил 
машину торфом (где и у 
кого?) и направился со сво
им знакомым, токарем объ
единения «Оибкабель» В. Чей- 
дой, на Обь. Оба нар^чпи- 
теля мечтали проехаться за 
государственный счет.

Холостые пробеги — бич 
транспортных перевозок. 
Указ открывает дополни
тельные возможности воз
действия на нераспоряди
тельных хозяйственников, 
неради1вых администрато
ров. Думается, руководство 
объединения «Сою.зтомскме- 
лиорация» не оставит без 
последствий холостой про
бег «К-700» с 12-тонным 
прицепом из Половинки в 
Предтеченск. Целый день 
потерял А. А. Кречмар, 
впустую сгоняв трактор за 
Ш> километров, из-за не
предусмотрительности глав
ного инженера подсобного 
хозяйства «Мелиоратор» 
И. Н. Гузеева.

На обратном пути из По
ловинки останавливались 
часто: в пятницу дачники
на колесах шли густо, не
редко попадали и на с.тгу- 
жебных машинах. Так, с 
устного разрешения замес
тителя директора Сибирско
го филиала Института фар
макологии А. Р, Грачева 
водитель машины «Меди
цинская помощь» в. Ю. .Гав
рилов увез жену в Моря- 
ковку. И. И. Валеев на 
спецмашине детской боль
ницы № 3 в 17 часов дол
жен был находиться в га
раже. Однако в 21-00 его 
вернули из-под Моряковки 
с 50 литрами бензина, кото
рые он вез на Обь.

Старший мастер объеди
нения «Сибкабель» К. Б. 
Рубан эскортировал на 
«Жигулях» машину с гру
зом стройматериалов. В пу
тевом листе водителя Г. П. 
Николаева отметка: «Ис
пользовать три часа». Упла
чено всего 5 рублей 25 ко
пеек. Это прикрытие, свое
го рода «фиговый листок», 
поскольку на такой -рейс 
нужно не менее 5—6 часов, 
да и бен.зин стоит втрое до
роже оплаченного. 11очему 
все накладные расход^! не
сет за мастера государство? 
Ждем ответа из объедине
ния «Сибкабель».

В постановлении выска
зано требование усилить 
работу ОБХСС, ГАИ, право-

заправочной станции за мо
стом. Его пассажиры — за- 
вед.ующи.й складом больни
цы О. Н. Бесперстов и груз
чик И. М. Егоров — купа
лись. В рабочее время -по
тратили на отдых более по
лутора часов...

Слаб контроль за исполь
зованием техники на авто
базах управления «Хим- 
строй». Так, 1 июля маши
на автобазы № I была пе
редана в распоряжение на
чальника участка № 1 
СМУ-.5 В. П. Колбасенко. С 
ним мы и встретились в 
магазине «Спорттовары». 
Водитель приобретал пово
док, а начальник долго изу
чал ассортимент товаров.

— Дел особых не было, 
вот и езжу, — таково объ
яснение прогулки Колбасен
ко в рабочие часы.

А на следующий день за 
Томью на дороге из карьера 
мы обнаружили пять гру
женных гравием автомашин 
с прицепами, принадлежа
щих автоколонне № 5 вось
мой автобазы управления 
«Химстрой». Водители Н. Д. 
Сазонтов, В. И. Ревчук, А, П. 
OpemiioB, А. В. Юрков и 
В, П. Баров бо,лее часа ку
пались и загорали. Вот вам 
и жалобы на простои под 
погрузкой! Столь вольное 
поведение подчиненных не 
очень удивило подъехавше
го начальника колонны 
В. Н. Комарова. Надеемся, 
что начальник автобазы 
Б. Н. Панкратов примет 
меры.

Еще большую вольность 
позволил себе А. О. Беке- 
неев с птицефабрики «Ме- 
жениновская». С 12 до 15 
часов простоял его «ГАЗ» 
прямо на пляже. А ведь он 
обязан был срочно ехать за 
тарой в поселок Дзержин
ский. Профсоюзный коми
тет имеет все основания по
считать нарушителю этот 
день прогулом со всеми вы- 
текающим-и последствиями.

Слаб контроль за маши
нами, привлеченными на 
сельскохозяйственные рабо
ты. Например, водитель 
большегрузного «КамАЗа» 
из автоколонны № 1235 В. И. 
Александров, находясь в 
Шегарском районе, само
вольно выписал путевой 
лист и повез за 150 кило
метров навоз на личный 
огород в село Сем.илужки, 
Был задержан инспектором 
Томской ГАИ,

Как же наказали нару
шителя в автоколонне? Ли
шили премии за месяц и 
вычли за... 2 часа исполь
зования машины.

Думаем, что Указ поуба
вит пыл любителей спирт
ного, завозивших его из 
других областей. Только за 
10 дней наблюдения сотруд
ники Томской ГА,И задер
жали более 50 водителей. 
На служебной машине вез 
70 бутылок С. В. Сухицкий 
из «Энергосетьпроекта», 4 
ящика—А. И. Сикора из сов
хоза «Асиновский». Решил 
«порадовать» родных и близ

ких спиртным И.З Кемерова 
и водитель «Волги» об—66 
ТОА об.лбытуправления
А. А. Колпашников. Но все 
эти печальные рекорды по
бил В, И. Шишкин из Ки- 
селевска (во.эит заведующе
го горадравотделом В, Н. 
Лопатина). Он подрядился и 
привез в Томск за -350 ки- 
ломет1м>в на «Ниве»,., 524 
бутылки яблочной «бормо
тухи».

В пятницу, 11 июля, мы 
побыва.ли на базах отдыха 
и дачах правобережья Оби 
от Победы до Киреевского. 
Нет возможности расска
зать обо всех нарушителях 
(к ним будут применены 
меры в соответствии с Ука
зом). Упомянем лишь три 
эпизода.

Дважды за один вечер 
попал водитель «УАЗ-469»
С. В. Андреев с хлебоком
бината Томского райпотреб
союза, что в поселке Дзер
жинском. С группой друж
ков по работе искал он ры
бацкого счастья, гоняя слу
жебную машину. За такое 
исполь.зование техники дол
жны ответить и директор 
комбината Н. Осокин, и ме
ханик М. Сайнаков.

С той же целью отпра
вились на Обь на служеб
ном «Москвиче» начальник 
участка «Сиблифтремонта»
Ю. А. Тресков и контроль
ный мастер Ю. А. Малю
тин, По путевому листу во
дителя С. А, Козлова уста
новлено, что машина про
шла... 326 километров. По
казания спидометра явно 
сомнительны, , что и под
твердил водитель, .заявив, 
что расхождение примерно 
километров 120. Куда же 
пойдет «лишний» бензин?

Цель поездки «аварийной 
бригады» — срочный ре
монт лифтов в интернате 
«Лесная дача», В 23-00 .ус
танавливаем, что никто на 
объекте не появлялся. Бо
лее того, заявок не делали...

Водители машин, обслу
живающих строительные 
подразделения ДСК и заво
да КПД, на особом .контро
ле в ГАИ. Проверка еще 
раз подтвердила обоснован
ность тревоги. 11 июля во
дитель «УАЗ-452»' № 4,3— 9̂5 
ТОА «Зообиолаборатория»
А. В. Вдовин (возит замес
тителя директора ДСК М. П. 
Мордвинова) попал триж
ды, Его остановили в 
11 часов утра, в 17-00 гос- 
автоинопектор отметил в 
путевом листе использова
ние машины в личных це
лях. А к 22-00 «УАЗ» ока
зался на базе отдыха 
«Домостроитель», где нару
шитель спокойно занялся 
рыбалкой. У Вдовина ока
зались на руках все июль
ские путевки с произвольно 
продавленными маршрута
ми, а это документы стро
гой отчетности,

iB разгар лета на базе от
дыха и «конь не валялся». 
Футбольное пецте, спортив
ные площадки поросли тра
вой по пояс человеку. Чем 
занимался .здесь директор 
базы В. В. Евтихиев? Что 
делают уже три дня так на
зываемые спортсмены? По
чему .полная неподготовлен
ность базы отдыха неожи
данностью стала для заме
стителя директора ДСК по бы
ту Н. А. Суровой), приехавшей 
на «Ниве», которой предпи- ,  
сано в это время «дежурить» 
на ДСК? И остается задать 
еще вопрос: как думали от- 
крьгоать базу отдыха со- 
брашииеся сюда за 75 ки
лометров на... пяти служеб
ных машинах руководители 
(едва ли не 20 человек!) до
мостроительного комбината 
и завода КПД?

Указ вступил в си-лу с 
1 июля. Но, судя по нару
шениям, выявленным в хо
де рейда, кое-кто не соби
рается выполнять его неуко
снительно. А  делать это при
дется. И строго в соответст
вии с требованиями поста
новления ЦК КПСС и поло
жениями Указа.

Н. РАЙКОВ, 
госавтоинспектор ГАИ;

Ю. ДУДОЛАДОВ, 
дружинник транспорт
ной дружины ГАИ, во
дитель станции «Скорой 

помощи»;
И. БЫЧИХИН, 

старший инспектор от
дела охраны обществен

ного порядка УВД;
В. ФЕДОРОВ, 

наш спец. корр.

СПРАШИВАМТЁ-
О Т В Е Ч А Е М

* * *
Отвечает заместитель 

начальника областного 
управления торговли 
А, М, Гладышева.

— Слышал о том, что 
объединение «Томскноли- 
мир» выпускает толстую 
широкую полиэтилено
вую пленку. Почему ее 
нет в продаже?

Т. ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск.
— К сожалению, объ

единение пока не выпу
скает такую пленку, хо
тя опрск; на «ее велик. В 
продажу поступает завоз
ная Т1(.)ли.эти,пеновая плен
ка, шириной 120 см.

 ̂ « Ас
— Почему »е продаже

нет ацидофильного моло
ка?

Г. АРХИПОВА.
г. Томск.
— В 1986 году вьшуск 

ацидофильного молока 
не пред,усмотрен гормол- 
заводом, хотя потреб
ность 8 ЭТОМ .продукте 
есть всегда.

Однако расширено про
изводство «ИСЛО-'МОЛОЧНОЙ 
продукции за счет выра
ботки ряженки, варенца, 
снежка, напитка «Волж
ский».

» ♦ *
Отвечает начальник

управления бытового об
служивания населения
Б, П, Степанов.

— Есть ли (В Томске 
мастерская по реставра
ции обуви?

Н. НЕФЕДОВА,
г. Томск.
— Реставрацию обуви 

производят в шщиали- 
зированной 1мастерскрй 
№ 20 производственного 
объединения «Томскобл- 
обувьбыт» 1ул. Усова, 
,37).

Здесь оказывают следу
ющие услуги:

— ойовление обуви с 
переделкой ее на совре
менные силуэты с сохра
нением модели верха;

— обновление обуви с
изменением силуэта и
модели верха;

— реставрация сапо-
жек с ис.пользованием 
голе^гищ, бывших в
употреблении;

— обновление обуви с 
изменением метода креп
ления низа;

— удлинение, укорачи
вание, сужение и расши
рение голенищ сапожек;

— перетяжка обуви на 
колодках новых , фасо
нов;

— замена .фурнитуры 
и украшений;

— замена каблуков ус
таревших фасонов, на 
новые.

В настоящее время ма
стерская принимает за- 
ка.зы без ограничения. 
Срок исполнения — го— 14 
дней
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«В Томской губериии 
рыбным промыслом в 
1907 году занимались 9,5 
тыс. человек, а в 1913-м— 
более 13 тысяч... В На- 
рымском крае рыбным 
промыслом занимались 
68 процентов хозяйств 
аборигенов и 60 процен
тов русских. В таежных 
районах Томского уезда 
доля рыболовных хо
зяйств поднималась до 
80 процентов» ОТ. А. Бог
данова. «Промысловое ос
воение Сибири в XIX — 
начале XX веков»).

держали сообща. По сто 
стогов ставили, чтобы про
кормить скотину. Косили 
вручную. Гнуса в страдную 
пору было видимо-невидимо. 
Не спасали и пологи из 
холста. День и ночь жгли 
гнилушки — только дым и 
помогал.

А вот отец Александры 
Ивановны, Иван Емелья
нович Залогин, имел четы
рех дочерей. Мать умерла

ках» отправлялись артеля
ми на рыбалку и за орехом. 
Самыми большими были 
«завозни» — в две, три, а 
то и четыре греби. На них 
можно было перевезти на 
заимки скот. Своеобразную 
форму имела лодка средних 
размеров — «однодеревка». 
У  нее был большой высокий 
нос, а сбоку борта крепился 
«кочет» — деревянная доска.

Край родной ■■■■■■■■uniimmmmmmimmmimnmi

Рыбацкая
Год назад, выступая с 

лекцией о создавшемся в 
селе Коларове филиале ар
хитектурно - этнографиче
ского .музея, автор этих 
строк услышала в селе 
Александровском от работ
ницы типографии Г. С. Вол
ковой:

— А вы знаете, мама моя 
вместе с отцом были кет- 
скими рыбаками...

Восьмидесятичетырех л е т- 
няя Александра Ивановна 
Волкова всю свою жизнь 
прожила на томском севере. 
Родилась она в старинном 
селе Алатаево на Кети. 
Муж Степан Александре" 
вич Волков был из Волкова 
под Колпашевом. Позднее 
они переехали в Васмасово.

Алатаево, Васмасово, Вол
кове — старинные северные 
села, заселенные пришлым 
вольным людом из Европей
ской России более двух сто
летий назад. Издревле люди 
здесь занимались охотой, 
рыбной ловлей, ямщицким 
извозом.

рано, и все хозяйство держа
лось на их плечах. Вместе 
со старшими сестрами езди
ла по Пайдуге на обласках 
за кедровыми орехами и 
Шура. Заготовляли орех ар
телью. Очищали на месте 
от шелухи, затоваривали в 
мешки и несколько верст — 
по болоту и кочкарнику вы
носили на себе к реке. В 
зимнее время возили не 
только сено и дрова. По 
найму готовили в лесу мет
ровую осиновую и березо
вую чурку, а потом на ло
шадях вывозили к пристани 
Кабанюр на Оби для топки 
пароходов. Приходилось го
товить на плотбище бревна, 
брали отборную строевую 
сосну. Так всю зиму и тру
дились вдали от дома. (Но
чевать ездили в Ласкино — 
в юрты к остякам (сельку
пам),

— Сибирский мужик, он, 
паря, на все горазд, чтобы 
достаток в доме иметь. Зи
мой либо на зверя идет, 
либо обоз до Томска гонит. 
Летом рыбалит да за до
машней и огородной жив
ностью ухаживает. Зима-то 
у нас длинная — все сусеки 
подметет, — вспоминал де- 
вяностолетнийГ Ефим Ермо- 
лаевич Волков из деревни 
Волкове. Если дети старых 
сибиряков еще помнят дав
ние будни той нелегкой тру
довой жизни, внуки и прав
нуки уже почти начисто по
забыли условия дедовского 
быта. Тем важнее сохранить 
еще живые свидетельства.

В семье Волковых было 
пять братьев. Хозяйство

Длинна сибирская зима, 
что только не успевали до 
апрельских оттепелей срабо
тать! Как только начинали 
готовиться ямщицкие обозы 
в Томск, наряжали с отцом 
трех лошадей в крепкие 
крестьянские розвальни. На
равне с мужчинами справ
ляла и Шура нелегкую ям
скую «гоньбу». Возили в ос
новном рыбу, сдавая том
ским купцам.

Однако все эти работы 
носили сезонный характер. 
Рыбной же ловлей семьи 
Залогиных и Волковых за
нимались круглый год. Не
сколькими лодками пользо
вались северяне. Юркими и 
быстроходными обласками— 
на охоту, рыбалку, по гри
бы и ягоды. На «неводни-

на которой закреплялось 
весло.

Рыбу северяне добывали 
по-разному. Весной и зимой 
ловили «чердаком». На бе
регу ставили лошадей, за
пряженных в сани с коро
бами. Иногда один «чердак» 
давал по нескольку центне
ров рыбы. Но весной «чер
даком» управлять было 
опасно даже для самых 
сноровистых рыбаков. Бы
вало, оторвется льдина и, 
как говорили рыбаки, «те
рялся весь «чердак». Невод 
в прорубь загружался длин
ными жердями, а зимой при 
ловле «чердаком» для зак
репления невода использо
вали «лапсану».

Часто еще и теперь среди 
старых рыбаков Приобья 
можно услышать «поехали 
на атарму». Это своеобраз
ный вид запруды, которую 
строили для добычй рыбы 
на малых реках. Распрост
раненным видом запора бы
ли «юнги» — частокол из 
колотых сосновых палок, 
переплетенных ветками ив
няка или корневищами кед
ра — саргой. Из сарги де
лали и «морды» — ловушки 
конусообразной. формы, ко
торые ставили иногда меж\ 
ду частоколом из «юнг» и 
отдельно. Такой запор, кста
ти сказать, два года назад 
удалось встретить участни
кам экспедиции на Киев
ском Егайе в Александров
ском районе. К зиме «юн
ги» и «морды» убирались, 
просушивались и складыва
лись под навес до следую
щего сезона.

Великая Отечественная

война круто изменила 
жизнь Волковых. Семена 
Александровича вызвали в 
сельский Совет и сказали:

— Ты самый добычливый 
в округе рыбак. Решили на
ложить на тебя бронь. Вь1- 
(бирай село, где будешь ры
бачить, но рыбы должен 
добывать вдвое больше.

Семен Александрович вы
брал Смокотино на Кети. 
Смокотино уже тогда было' 
брошенной деревней. В вой
ну там организовали прием
ный рыбный пункт. Жилье 
рыбаки строили сами. По
строили и коптильню. Из 
Колпашева завезли огром
ные чаны для засолки ры
бы. Лозунг «Все для фронта, 
все для победы!» определял 
теперь всю жизнь семьи 
Волковых. Никто больше их 
не сдавал рыбы. Особенно 
много в пору брали ельца.

— Теперь такого не встре
тишь, — вздыхает Александ
ра Ивановна. — Ельцы были 
большие и круглые, как 
чурки!

Двадцать обласков за день 
сдавали Волковы на прием
ный пзшкт, а каждый об- 
ласок — это центнер рыбы! 
Ельца солили, вялили, а из 
внутренностей вытапливали 
рыбий жир. Дома стоял 
шестиведерный котел. За 
день натапливали его пол
ный. Рыбий жир сдавали 
государству, оставляя и себе 
на питание.

— Только на рыбе и дер
жались. Однако дети росли 
здоровые, не болели: рыбий 
жир...

Особенно трудно было зи
мой. Невода грузили на нар
ты, становились на лыжи и 
на себе везли снасти за 70 
километров — на Чуболку, 
где рыбачили зимой.

СИВИРЬ КЛК ОНЙЕСТЬ
В ы с т а в к а  з а с л у ж е н н о г о  х у д о ж н и к а  Р С Ф С Р  Г .  М .  Л а м а н о в а

Прошли годы военного ли
холетья. Рыбацкое сельцо 
Смокотино «разъехалось» 
вскоре после окончания вой
ны. Александра Ивановна 
живет теперь у младшей 
дочери в Александровском, 
нянчит внуков, помогает 
управляться по хозяйству. 
Несмотря на преклонный 
возраст, держится прямо, 
сохранила ясность ума и 
хорошую память.

— Здоровье последнее вре- 
|Мя стало никудышное, — 
пожаловалась она на про
щанье. — Столько перероб- 
лено за жизнь, железо—и то 
бы не выдержало. А чело
век — он все может...

Вспоминаю, как много лет 
назад в чехословацком Го
роде Кромериж, поразив
шем нас, туристов, велико
лепием архитектуры древ
него замка, мы подарили 
чехословацким друзьям 
книгу «Деревянная архитек
тура Томска». И как же 
удивились они необычности 
сибирских домов! Как вос
хищенно обсуждали мастер
ство томских умельцев, на
кинувших на карнизы и 
окна изящные плетения 
деревянных кружев. В Че
хословакии памятники про
шлого лелеют. Поэтому ад
ресованные нам вопросы 
сводились к тому, как то
мичи развивают традиции 
уникального ремесла.

Но не было тогда у нас 
«Томскрестав1>ации», никто 
не учил резчиков по дере
ву. И, казалось, навсегда 
ушло в прошлое мастерство 
безвестных умельцев. И 
вдруг томский художник 
Геннадий Михайлович Ла- 
манов оформляет деревян
ной резьбой витрины мага
зина «Белочка», а на стене 
его кафетерия сплетает та
кой узор стилизованного де
ревянного блюда, что посе
титель, оказавшийся здесь с 
фотоаппаратом, нацеливает 
на эту стену овтьектив. Че
рез несколько лет Ламанов 
украсил деревянной резьбой' 
фойе театра драмы... То бы
ли первые шаги возрожде
ния томской резьбы, и пер
вым предлагал их худож
ник-живописец.

Заслугам Геннадия Ми
хайловича принадлежит и 
восстановление древнейших 
приемов работы с берестой, 
из которой делают туески, 
коробки, все то, что исполь
зовали таежные жители в

своем быту. Только лама- 
иовские поделки украсились 
настолько затейливыми ор
наментами, что оказались в 
сувенирных магазинах Мо
сквы, изумляя всех само
бытностью.

Мудрость истины, что та
лант расцветает, опираясь 
на родную среду, подтверж
дается в творчестве Генна
дия Михайловича необы
чайно. Персональная вы
ставка Ламанова, демонст
рируемая сейчас в художе
ственном музее Томска, — 
это многокрасочная песня 
художника о своем крае. 
Выставка, приуроченная к 
60-летию автора и 35-летию 
его творческой деятельности, 
удивила прежде всего ма
стерством представленных 
портретов. Ламанов тонко 
передает характер человека.

Вот механизатор, вытира
ющий ветошью испачкан
ные мазутом руки. Чувство 
собственного достоинства, 
осознанность нужности сво
ей работы, удовлетворение 
сделанным — все это оли
цетворяет собой чуть уста
лый человек, написанный 
художником прямо в поле. 
И еще портрет, запечатлев
ший совхозного сторожа. Он 
ровесник механизатора, но 
какие это разные люди! 
Легкомысленность, игри
вость во взгляде, отсутствие 
серьезных забот. Характер' 
человека, привыкшего до
вольствоваться в жизни ма
лым, не освоившего никакой 
профессии, удовлетворенно
го ролью сторожа.

Не прост художник в по
исках персонажей для сво
их портретов. Ламанов с 
рюкзаком за плечами обо
шел весь север Томской об
ласти. Герои его картин —

Г. СВИРИДОВА, 
старший научный сот
рудник Коларовского 
филиала объединенного 
историко-архитектурного 

музея.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ТОМСКОГО ГОРОД
СКОГО СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ!

23 июля в помещении 
Большого зала Дома сою
зов (пр. Ленина, 55) в 16 
часов созывается седьмая 
сессия городского Совета rta- 
родных депзггатов девятнад
цатого созьша.

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос:

1. О пятилетием плане 
экономического и социально
го развития г. Томска на 
1986—1990 годы.

ФОТОКОНКУРС-86

ЧЕРТЫ  ̂

ЛЮ БИМ ОГО^  

ГОРОДА

Н а  б у д у щ е й
неделе

зяйским глазом», которая 
выйдет в эфир 23 июля, в 
20 часов 15 минут.

СОЦИАЛЬНАЯ
ПРОГРАММА
НЕФТЕХИМА

СТУДИЯ
«ЮНОСТЬ»

«ХОЗЯЙСКИМ
ГЛАЗОМ»

В конце прошлой зимовки 
нередко приходилось слы
шать: кормов вроде доста
точно, а надои низкие. Ока
зывается, все дело в каче
стве кормов. Чтобы избе
жать прошлогодних ошибок, 
в хозяйствах Томского рай
она создана система конт
роля за заготовляемыми 
кормами. По всей техноло
гической цепочке установле
ны посты качества. Велика 
роль в этой системе дозор
ных. Мимо их хозяйского 
глаза не проходит ни одно 
нарушение технологии.

С работой народных конт
ролеров района вы позна
комитесь в передаче «Хо-

Сегодня, наверное, нет че
ловека, который не понима
ет всю важность своевре
менного проведения сель
хозработ, и, в частнеюти, 
кормозаготовительной кам- 
пании. Воистину стар и млад 
вышел сегодня на луга. О 
том, как работают школьни
ки нашей области на заго
товке кормов, мы расска
жем 22 июля, в 20 часов 15 
минут, в передаче «Пятая 
трудовая четверть».

«СОВЕТЫ И ЖИЗНЬ»

Сегодня на Томском неф
техимическом комбинате 
трудится свыше трех тысяч 
человек. А  к концу двенад
цатой пятилетки коллектив 
томских химиков увели- 
чится вдвое. Многое пред
стоит сделать в ближайшие 
годы для того, чтобы чело
веку здесь было интересно 
трудиться и отдыхать.

Как проводится в жизнь 
социальная программа Неф- 
техима? Об этом мы рас
скажем в телевизионной пе
редаче 22 июля, в 19 часов 
15 минут.

«КОРМА — 
ЗАБОТА ОБЩАЯ»

15 июля состоялась сессия 
областного Совета народных 
депутатов, которая обсудила 
и утвердила план развития 
народного хозяйства нашей 
области на двенадцатую пя
тилетку. Какой станет наша 
область к 1990 году, вы уз
наете ■ из передачи 22 июля, 
в 18 час. 30 мин.

Заготовка кормов высоко
го качества — залог успеш
ного выполнения програм
мы «Молоко». Как идут 
кормозаготовительные ра
боты у лидеров ударного 
месячника — механизато
ров Шегарлкого района? Об 
этом вы узнаете из переда
чи «Корма — забота общая», 
которая состоится 25 июля, 
в 19 часов 15 минут.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 июля 

ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 

Ритмическая гимнастика. 9.15
-«Долина солнца и лесов». До- 

" • 925кументальный телефильм. '9^5
— 29-й тираж «Спортлото».
9.35 — «Будильник». 10.05 —
«Служу Советскому Союзу!» 
11.05 — «Утренняя почта».
11.35 — «Клуб путешественни
ков». 12.35 — «Сельский час».
13.35 — «Ералаш». 13.45 — 
«Жизнь на земле». 5-я серия
— «Завоевание вод». 14.40 —
«Женитьба Бальзаминова». 
Фильм-спектакль. 17.10 —
Мультфильмы. 17.30 — Игры 
доброй воли. Волейбол. Муж
чины. Финал. 18.20 — «Меж
дународная панорама». 19.05— 
«А ну-ка, девушки!» 21.00 — 
«Время». 21.35 — Игры доб
рой воли. Спортивная гимнас
тика. Тяжелая атлетика. Бокс. 
Парусный спорт. 23.40 — Но
вости. 23.45 — Дневник Игр 
доброй воли.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «К  Дню метал
лурга». Документальные филь
мы. 8.50 — «На сцене — до
нецкие металлурги». Концерт.
9.45 — «Русская речь». 10.15 

Программа горьковской
студия телевидения. 11.30 — 
«Зеркало сцены». Театральное 
обозрение. 12.50 — «Феликс 
Дзержинский». Научно-по
пулярный фильм. 13.10 —
«Мир и молодежь». 13.45 —
«В  нашем доме». Эстрадное 
представление. 15.15 — Чем
пионат мира по баскетболу. 
Мужчины. Матч за 3-е место. 
15.55 — Игры доброй воли. 
Дзюдо. 16.55 — «Дачные ис
тории». 2-я серия — «Деревья 
распускаются». 17.50 — «Рас
сказывают наши корреспон
денты». 18.20 — «Из сокро
вищницы мировой музыкаль
ной культуры». Н. А. Рим
ский-Корсаков. 19.05 — Игры

ночи, малыши!» 20.15 — Игры 
доброй вопи. Бокс. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Истоки».
2-я серия.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.50 —

«Ливадия как Ливадия». До
кументальный телефильм. 9.10
— «Концерт-вальс». 9.50 —
«Ветер странствий». Художе
ственный фильм, 11.10 — Но
вости.

С 11.15 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

Документальные фильмы. 15.40
— «Твоя ленинская библиоте
ка». 16.10 — «Творчество
юных». 16.35 — «Дуга боль
шого круга». Документальный 
телефильм. 17.35 — «Ускоре
ние». 18.05 — Чемпионат ми
ра по баскетболу. Мужчины. 
Финал. В перерыве (18.45) — 
«Сегодня в мире». 19.40 — 
Премьера научно-популярного 
фильма «Что там, за кромкой 
берега?». 20.00 — «Камера
смотрит в мир». «Художник 
и время». 21.00 — «Время». 
21.35 — Торжественное закры
тие Игр доброй воли. 23.05 — 
Итоговый дневник Игр доброй 
воли. 23.15 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — Премьера докумен
тального телефильма «Зови 
меня дочкой, зови меня сы
ном». 8.40 — «Истоки». Худо
жественный фильм. 1-я серия. 
9.55 — «Наука и жизнь».
10.25 — «Поэзия». «Е. Вино
куров». 10.45 — Документаль
ный фильм. 10.55 — «Русская 
речь». 11.25 — Мультфильм. 
11.40 — «Экранизация литера
турных произведений». «Герой 
нашего времени» («Бэла»). Ху
дожественный фильм. 13.30— 
Программа Брестской студии 
телевидения. 14.20 — «Твор
чество Б. Шоу». Передача 1-я. 
15.05 — Игры доброй воли. 
Тяжелая атлетика. Дзюдо.
16.20 — Новости. ,

С 16.25 до 18.00 — Перерыв.
18.00 — Новости.

рыбаки и нефтяники, гео
логи и лесозаготовители— н̂а
писаны не по их профессио
нальной принадлежности, а 
по тому, что привлекло ху
дожника в их внутреннем 
мире. Обобщенным обра
зом извечной труженицы 
нарымской женШ|Ины стала 
картина,, запечатлевшая на- 
рымчанку на таежном ста
не. , ^

Собственно, весь этот стан 
— остатки костра с тальни
ковыми рогульками для 
подвешивания котелка. , И 
берестяные короба, полные 
спелой клюквы, — итог 
пребывания в тайге. Может, 
день, может, два провела 
здесь женщина, собирая на 
моховых кочках болота 
алую ягоду, годную на зиму 

• для киселей, морсов, для 
добавки в соленую капусту. 
Будут на зиму ребятишкам 
витамины, да если от про
студы поднимется жар -г 
клюква первое средство в 
лечении.

Сколько дуэд передумала 
она, от зари до зари скло
няясь за ягодой. Обор клюк
вы — дело привычное, по 
таежным понятиям даже 
легкое. И мать ее так брала 
клюкву, и бабка... Нарым- 
чанка на полотне художни
ка светится внутренней ра
достью от проделанной ра
боты. И .хотя предстоит ей 
тащить долгие километры 
тяжелые короба с ягодой, 
это для женщины уже не 
труд, а путь к семье, к ра
дости постоянной заботы о 
близких.

Не один год наблюдений, 
обобщений, выводов понадо
бился художнику, чтобы 
найти сюжет, способный вы
разить его глубочайшее ува-

жение к нарымской женщи- 
не-труженице.

Г. М, Ламанов — коренной 
томич, и эта персональная 
выставка — этап творческой 
зрелости художника. Это вы
ражение его отношения к 
жизни, мудрость пережито
го, свое видение окружаю
щего.

Множество картин худож
ника написаны пастелью, в 
мягкой приглушенности то
нов. Этот метод писания 
цветными мелкЭ1МИ очень 
труден. Владеют им лишь 
немногие. Ламанов пользу
ется этим способом, . созда
вая женские портреты, при
влекающие неожиданной 
простотой и поэтичностью. 
Такими же качествами об
ладают и пейзажи худож
ника.

У нас различное отноше
ние к пейзажам разных ху
дожников. Понятно, что ма
стерски исполненное полот
но — это прежде всего, со
здание настроения у зрите
ля. Это как звучание хоро
шей музыки. На полотнах 
Ламанова—Сибирь суровая и 
поэтическая. Именно та, ко
торая формирует характеры 
наших современников, от
четливо выписанные худож
ником.
. При посещении всякой 

выставки складываются 
обычно два впечатления. 
Первое — от конкретных 
картин, понравившихся сию 
минуту. А второе — возни
кает позже, когда уже по
лотна забыты, но если вы
ставка была хороша, то 
радость встречи с ней пом
нится очень долго. Думает
ся, что томичи будут благо
дарны художнику за его у 
выставку.

а стойлов.

★

________________

ЕСТЬ осншния

р я  аптимиямА
На вопросы корреспон

дентов ТАСС отвечают 
главный судья Игр доб
рой воли, первый замес
титель председателя Гос
комспорта СССР Н. И. 
Русак и вице-президент 
компании «Ти-би-эс спорт» 
Рекс Ларднер.

— (Как, на 1ваш взгляд, 
соответствовали Игры доб
рой воли замыслам, кото
рые имели организаторы, 
подписывая документы об 
их проведении год назад?

Н. И. Русак: — Откро
венно говоря, когда мы 
подписывали соглашение 
о том, что Игры должны 
пройти между спортсме
нами СССР и США и, 
возможно, других стран, 
мы готовили программу, 
соответствующую этому

соглашению. Однако ин
терес к Играм стал рас
ти, мы решили разрабо
тать другую, специаль
ную, гораздо большую по 
объему, которая включа. 
ет в себя не только ши
рокую спортивйую. Но и 
культурную.

Р. Ларднер: — Наши 
ожидания полностью оп
равдались. Организация 
соревнований и показан
ные на них результаты 
находились на мировом 
уровне, а пресса освеща
ла Игры доброй воли как 
крупное спортивное со
бытие. Интересно было 
наблюдать за отношени
ем москвичей к соревно- 
'ваниям. Поначалу оно 
было несколько насторо
женным — все-таки это 
новинка, и у любителей 
спорта были естествен
ные сомнения. Но посте
пенно Игры стали вызы
вать все больший инте
рес, и теперь на турни
рах боксеров, гимнастов, 
волейболистов трибуны 
полны.

— Какие моменты со
ревнований хотели бы 
вы выделить и почему?

Н. И. Русак: — Сорев
нования Игр доброй воли 
и результаты по некото
рым видам спорта пре
взошли наши ожидания. 
Особенно это касается 
многих легкоатлетиче
ских дисциплин, где был 
показан ряд выдающих
ся достижений, превы
шающих мировые рекор
ды.

Р. Ларднер: — Прежде 
всего вспоминаются сра
зу два события: мировой 
рекорд Джекки Джойнер 
в семиборье и рекордный 
прыжок с шестом Сергея 
Бубки. Выступления со
ветских гимнастов также 
произвели большое впе
чатление. Как американ
ца, меня очень обрадо
вала победа нашей бас
кетбольной женской
команды в финальном 
матче.

— Следующие Игры 
состоятся через четыре 
года- в США. Какими вы 
хотели бы их видеть в 
Сиэттле?

Н. И. Русак: — Конеч
но, программу можно из
менять в различные сто
роны, увеличивать или 
сокращать. Думаю, в Си
эттле вместо мотобола 
может появиться какой- 
либо другой вид спорта, 
более популярный в США.

Р. Ларднер: — Мы на
деемся включить в про
грамму соревнований в 
1990 году большее коли
чество спортивных дис
циплин, увеличить число 
стран и спортсменов, 
участвующих в соревно
ваниях, а также, может 
быть, увеличить срок их 
проведения. Может быть. 
Игры продлятся немного 
больше, ■чем шестнадцать 
дней, в которые прохо
дили Игры доброй воли 
в нынешнем году.

Зам. редактора ^
Ю. И. ГРИШАЕВ.

доброй воли, гребля академи
ческая. 20.00 — «Спокойной

ТОМСК
18.15 — Вечер вокальной

музыки. Поет заслуженный 
артист Молдавской ССР 
Ф. Аникеев. 19.00 — «День
области». 19.15 — «Собесед
ник». «Вкусен ли обед в ра
бочей столовой». Передача 2-я. 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

, 20.15 — «На контроле — от
стающие фермы». 20.50 —
«Преодоление». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Записки молодого! варшавя
нина». Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Служу Советскому Союзу!» 
19.15 — «Международная па
норама». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Ата
ка с фланга». Научно-популяр
ный фильм. 20.25 — «Земля 
сибирская». Передача 1-я.

9, 13-30, 16, 18-30, 21.
21 июля. «Гонщик «сереб

ряной мечты» ~  9, 11, 13, 15,
17, 19, 2i:

«СИБИРЯК»

имени М. ГОРЬКОГО
20 июля. «Секретный экс

перимент» — 8-30, 10-25,
12- 20, 14-15, 16-10, 18-10, 20-05, 
22; «Короли шутки» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40. 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22.

21 июля. «Выйти замуж за
напитана» —- 8-40. 10-20, 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
22. «Воскресный папа» — 
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Завещание
профессора Доуэля» — 9,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50.

20 июля. «Вук» — 9-20, 11. 
«С юбилеем подождем» —
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
2 1.

21 июля. Мультсборник № 172
«Веселая карусель» — д-20
11. «Короли шутки» — 12-40,’ 
14-20. 16, 17-40, 19-20, 21

«АВАНГАРД»
20 июля. «Возьми меня с 

собой» — 15. «Одиночное пла
вание» — 17. 19. 21,

«ОКТЯБРЬ»

Театр
ДРАМЫ

20 июля. Гастроли Никола
евского украинского театра 
драмы и музыкальной коме
дии. «Медведь» — 12, 19.

21 июля. «Сто первая жена 
султана» — 19.

20 июля. «Здесь тебя не 
встретит рай» — 10-30. «Это 
безумный, безумный, безум
ный, безумный мир» (две се
рии)— 9, 12. 15, 18. «Секретный 
эксперимент» — 8-40, 14, 17-50, 
21-30. «Звонок из прошлого»
— 12-10, 16, 19-40.

21 июля. Мультсборник № 174
— 10-30. «Поезд вне расписа-
ни»» — 8-50, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Выйти 
замуж за капитана» — 9, 
10-40, 12-30. 14-20, 16-10, 18
19-50, 21-40.

«ПИОНЕР»

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАВЕЛЬ»

20 июля. «Золотой ключик» 
— 13. «Кто четвертый?» — 18
20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
20 июля. «Откройте, поли

ция» — 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
20 июля. «Прости меня, 

Алеш а» — 17-30, 19.

Дворец зрелищ

и спорта

20 июля. Мультсборник 
«Великое открытие» — 9, 11, 
13. «Отроки во Вселенной» — 
15, 17. «Тайна «Черных дроз
дов» — 19, 21.

21 июля. «Отроки во' Вселен
ной» — 9, 11, 13, 15, 17. «Ми
лый, дорогой, любимый, един
ственный» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ

20 июля. «Чужие здесь не 
ходят» — 20.

21 июля. «Двойной обгон»— 
20,

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 июля. «Ян Бибиян» —

11-20. «Бездна» (две серия) —

20 июля. «Жертва обмана»
(две серии) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Ночные во
ришки» — 9, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. Мультсборник 
«Мы с Шерлоком Холмсом» 
— 10-50.

21 июля. «Это безумный, бе
зумный, безумный, безумный 
мир» (две серии) — 9, 12. 15, 
18; 21. «Кури» (две серии) — 
9. 13-10, 16, 18-30, 21. Мульт
сборник «Мы с Шерлоком 
Холмсом» — 10-50.

Коллектив средней шко
лы № 8 выражает родным 
и близким глубокое собо
лезнование в связи со 
смертью бывшей учитель
ницы школы, Ветерана вой
ны и труда, отличника на
родного просвещения РСФСР 

 ̂ ДРОЗДОВОЙ 
Милицы Александровны.

Родные и близкие глу
боко скорбят по поводу 
скоропостижной смерти 
жены, матери, сестры и 
бабушки

РОДЮКОВОИ 
Екатерины Васильевны.

Коллектив горбольницы
№ 3 выражает соболезно
вание заведующему невро
логическим отделением
И. Е. Ершову по поводу 
смерти отца участника Ве
ликой Отечественной вой
ны

ЕРШОВА
Ефима Евграфовича.
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1-26-80; отдела 
Приемной 1-36-66;
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